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Группа «Геоскан» хочет запу-
стить собственные спутники 
для создания 3D-моделей 
Луны и Марса. Но далеко не 
все международные проекты 
в этом направлении становят-
ся успешными 

Петербургская ГК «Геоскан» 
анонсировала запуск в 
2025–2027 гг. новых ма-
лых космических аппара-

тов (МКА) на орбиту Земли, а также 
подготовку к проекту запуска спут-
ников на орбиты Луны и Марса. Об 
этом на конференции «Технологии 
Геоскана 2025» 28 апреля рассказа-
ли представители компании. 

Как сообщил руководитель отде-
ла проектов МКА Александр Хох-
лов, летом этого года компания 
рассчитывает вывести на земную 
орбиту восемь наноспутников фор-
мата CubeSat (кубсат) 3U и одного 
16U. МКА запустят на ракетоноси-
теле «Союз-2» с космодрома «Вос-
точный». 

CubeSat – это малые космиче-
ские аппараты. Размер базового 
спутника формата 1U составляет 
10 х 10 х 10 см, а его масса – не бо-
лее 2 кг. На кубсатах 3U, которые 
запустят летом 2025 г., будет уста-
новлено радиолюбительское и тех-
нологическое оборудование, экс-
периментальные камеры среднего 
разрешения, гамма-спектрометр, 
приемники АИС для идентифика-
ции морских судов и для монито-
ринга пилотируемых и беспилотных 
воздушных судов. На кубсате 16U 
установят оборудование для дистан-
ционного зондирования Земли.

Компания реализует проект запу-
ска малых космических аппаратов 
с 2021 г. совместно с Фондом со-
действия инновациям по програм-
ме Space-π для образовательных 
учреждений. Согласно данным на 
платформе Space-π, сейчас на ор-
бите Земли находятся 34 учебных 

спутника формата CubeSat. Как рас-
сказал Хохлов, стоимость кубсата 
3U в рамках программы составляет 
около 4 млн руб. Дополнительные 
расходы – полезная нагрузка (уста-
новленное оборудование), а также 

вывод на орбиту оцениваются при-
мерно еще в 10 млн руб.

Руководитель отдела разработки 
МКА ГК «Геоскан» Дмитрий Боро-
вицкий отметил, что  на данный 
момент у «Геоскана» на орбите на-

ходится шесть малых космических 
аппаратов. Всего с 2021 г. было 
запущено 7 наноспутников ком-
пании, но срок работы таких МКА 
составляет от полутора 
до четырех лет.

Ксения Котченко
Екатерина Литова
Яна Суринская

Правкомиссия одобрила 
налоговые льготы для работо-
дателей за софинансирование 
накоплений сотрудников по 
программе долгосрочных 
сбережений (ПДС). Эксперты 
считают, что это станет сти-
мулом удержания работников

Комиссия правительства по законо-
проектной деятельности одобрила 
новые льготы для работодателей, 

которые формируют взносы в поль-
зу работников в рамках программы 
долгосрочных сбережений (ПДС). 
Об этом сообщил «Ведомостям» 
источник, близкий к комиссии, и 
подтвердил собеседник в кабмине. 
Минфин предложил учитывать сбе-
регательные взносы в пользу работ-
ников в составе расходов работода-
теля для целей налогообложения 
прибыли, а также ограничить их 
обложение страховыми взносами, 
следует из проекта поправок в Нало-
говый кодекс (есть у «Ведомостей»).

Кроме того, Минфин предлагает 
ввести налог для доходов физлиц 

по договору ПДС – от 13 до 15% 
(для выплат свыше 5 млн руб.). В 
пояснительной записке говорит-
ся, что это позволит выравнять 
условия налогообложения по «дол-
госрочным продуктам». Размер 
ставки будет зависеть от объема 
налогооблагаемой базы. Анало-
гичная ставка НДФЛ применяется 
в отношении страховых выплат, 
поступлений пенсионного обеспе-
чения, доходов от ценных бумаг и 
производных финансовых инстру-
ментов.

Ранее в апреле замминистра фи-
нансов Иван Чебесков уже заявлял, 

что правительство рассматривает 
законопроект, который позволит 
работодателям учитывать затраты 
на ПДС в числе расходов и умень-
шить налоговую базу.

ПДС действует с 1 января 2024 г. 
В первый год действия программы 
было заключено свыше 2,7 млн до-
говоров, а объем привлеченных в 
программу средств превысил 196 
млрд руб. – с учетом ожидаемого 
размера софинансирования и за-
явлений о переводе пенсионных 
накоплений в ПДС, говорил ранее 
«Ведомостям» представитель Бан-
ка России. Министр финансов Ан-
тон Силуанов 26 декабря оценивал 
показатели в 220 млрд руб. Это 
чуть ниже цели в 250 млрд руб., по-
ставленной президентом 
в начале 2024 г. 

Скидка  
на глаз
Владельцы салонов оптики пожалова-
лись на маркетплейсы в ФАС из-за бо-
лее низких цен на онлайн-площадках

драгоценные  
штрафы
Минфин предлагает повысить штра-
фы за ведение деятельности в сфере 
операций с драгметаллами
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Валюты (курс ЦБ) 30.04.25 29.04.25
РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР 81,5616 82,5467
РУБЛЕЙ ЗА ЕВРО 93,173 93,1801 

30.04.25 29.04.25
РУБЛЕЙ ЗА ЮАНЬ 11,2016 11,2761
РУБЛЕЙ ЗА 10 РУПИЙ 9,5729 9,6888

Индексы 29.04.25 28.04.25
Мосбиржа 2957,66 3034,3
РТС 1142,36 1157,98

Металлы (данные LME) 29.04.25 28.04.25
Золото (за 1 тройскую унцию) $3314,6 $3337,7
Алюминий (за 1 т) $2465,0 $2435,3

Сырье (данные ICE) 29.04.25 28.04.25
Нефть Brent (1 барр.) $63,44 $64,53
Природный газ (1000 куб. м) $379,9 $380,6

дроны почти  
прилетели
Производители гражданских  
дронов почти справились  
с госзаказом 2024 г. 

Льготные сбережения

диВидЕндоВ МожЕт 
ВыПЛАтить ВтБ зА 2024 Г.
Наблюдательный совет банка 
рекомендовал выплатить акцио-
нерам 50% от рекордной чистой 
прибыли по МСФО. Распределе-
ние вознаграждения акционерам 
согласовано с Банком России при 
условии, что ВТБ восполнит капи-
тал, уточнил первый зампред ВТБ 
Дмитрий Пьянов. Из заявленных 
275,75 млрд руб. 137,4 млрд – 
дивиденды по обыкновенным 
акциям. Размер выплат на одну 
обыкновенную акцию составит 
25,58 руб. Группа распределяет 
выплаты по принципу «равной 
дивидендной доходности» между 
обыкновенными и привилеги-
рованными акциями, пояснил 
Пьянов. На долю государства 
как основного акционера ВТБ 
(у Росимущества 61,8%) в случае 
одобрения придется 223,2 млрд 
руб., 52 млрд получат минорита-
рии. На «дивидендном сюрпризе» 
акции ВТБ взлетели на 20%, к 
вечеру рост составил порядка 
14,6% до 100 руб. за бумагу. На 
момент публикации дивидендная 
доходность составля-
ла 29,5%.

275,75
млрд руб.
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Дмитрий Игнатьев

Наряду с отечественными 
Машей и Медведем, Дядей 
федором, Шариком, Матро-
скиным зарубежные чело-
век-паук и герои Minecraft 
вошли в число любимых 
персонажей детей в россии. 
Продажи продукции с ними 
растут, хотя официально их 
правообладатели здесь не 
представлены

Человек-паук (права принадлежат 
Disney) из одноименной киноф-
раншизы и персонажи видеоигры 
Minecraft (Microsoft), несмотря на 
уход из России их американских 
правообладателей, заняли в 2024 г. 
второе и третье места в рейтинге 
любимых кино- и мультгероев у 
российских детей и подростков от 
4 до 15 лет. Это следует из данных 
опроса исследовательской ком-
пании Ipsos, в котором приняли 
участие 3023 респондента указан-
ного возраста (есть в распоряже-
нии «Ведомостей»), проживающие 
в городах-миллионниках. Геро-
ев Minecraft назвали любимыми 
20,1% респондентов, а Челове-
ка-паука – 19,7%.

Самыми любимыми кино- и 
мультгероями у российских детей 
4–15 лет в 2024 г. стали Маша и 
Медведь из одноименного ани-
мационного сериала (производит 
студия «Анимаккорд»): их назвали 
29,5% респондентов. На четвертой 
позиции – Леди Баг и Супер-Кот из 
мультсериала от французско-аме-
риканской ZAG (19,6%; правообла-
датель лицензии в России – агент-
ство Megalicense), а на пятой ока-
зались персонажи анимационной 
франшизы «Союзмультфильма» 
«Простоквашино» (19,4%). Речь 
идет о Дяде Федоре, коте Матрос-
кине, псе Шарике и т. д.

Ранее, в 2019 г., Человек-паук то-
же входил в аналогичный топ-5, но 
тогда он занимал пятую строчку в 
рейтинге с результатом 23,6% (в 
тот год в опросе Ipsos участвовало 
около 3330 человек). Лидером того 
исследования также были Маша и 
Медведь (28,5%), на втором месте 
разместились герои мультфильмов 
«Гадкий я» и «Миньоны» американ-
ской студии Illumination (25,7%), 
на третьем – герои кинофранши-
зы «Гарри Поттер» американской 
компании Warner Bros. Pictures 
(24,8%). Новинки Illumination и 
Warner Bros. Pictures с 2022 г. офи-
циально в России не выходят. Чет-
вертое место в 2019 г. занимали 

фиксики из одноименного мульт-
сериала группы компаний «Рики» 
(24,2%). Герои Minecraft, а также 
мультсериалов «Леди Баг и Су-
пер-Кот» и «Простоквашино» в топ-
5 2019 г. представлены не были.

Среди указанных мультфраншиз 
наиболее существенно в 2024 г. 
выросли продажи продукции с ге-
роями проектов Minecraft, «Маша и 
Медведь», «Леди Баг и Супер-Кот» 
и «Человек-паук», сообщили «Ве-
домостям» в Wildberries и Ozon. На 
Wildberries у продукции франшизы 
Minecraft они увеличились к 2023 г. 
на 43%, у «Маши и Медведя» – на 
37%, у «Леди Баг и Супер-Кота» – 
на 28%, а у «Человека-паука» – на 
27%. На Ozon у продукции под 
брендом «Леди Баг и Супер-Кот» 
продажи выросли в 2 раза, а у то-
варов с персонажами из «Маши и 
Медведя» и «Человека-паука» – в 
1,5 раза. Абсолютные показатели 
продаж в денежном выражении 
маркетплейсы не раскрыли. Но в 
натуральном выражении продажи 
товаров с «Человеком-пауком» на 
Wildberries увеличились на 25% 
примерно до 65 000 шт., отметил 
представитель маркетплейса.

Увеличение продаж лицензион-
ной продукции под брендом «Леди 
Баг и Супер-Кот» в России в 2024 г. 
гендиректор Megalicense Захар На-
заренко оценил примерно в 50% в 
сравнении с 2023 г., абсолютные 
показатели он не раскрыл. Драй-
вером выступает низкая конку-
ренция в сегменте лицензионной 
продукции для аудитории девочек 
6–10 лет из-за отсутствия в стране 
части зарубежных брендов, счита-
ет он. Интерес к продукции с геро-
ями «Леди Баг и Супер-Кота» под-
держивают регулярное обновление 
линейки игрушек от американской 
Playmates и высокая активность по 
выпуску нового контента.

Выручка от лицензирования 
франшизы «Простоквашино» в 
2024 г. увеличилась на 90% к пре-
дыдущему году, рассказал пред-
ставитель «Союзмультфильма». 
Абсолютные цифры он также не 
раскрыл. Популярность «Просто-
квашино» связана с тем, что бренд 
развивается по принципу 360°, т. е. 
в самых разных средах – не только 
в виде анимации, но и в формате 
аудиосказок, шоу, мобильных игр 
и т. д., пояснил представитель «Со-
юзмультфильма». Это, по его сло-
вам, обеспечивает множество «то-
чек входа» во вселенную бренда.

В студии «Анимаккорд» и ГК «Ри-
ки» не ответили на запрос «Ведо-
мостей».-

Виталий Крюков  

Разработки ученых перио-
да Великой Отечественной 
войны (ВОВ) дали СССР 
импульс развития «на деся-

тилетия вперед», заявил 28 апреля 
премьер-министр Михаил Мишу-
стин во время своей лекции на 
марафоне «Знание. Первые» для 
школьников и студентов. Сейчас 
же в России ускорился выпуск раз-
работок, которые нужны для про-
ведения спецоперации на Украине, 
добавил он. Со своими лекциями 
на марафоне также вступили глава 
Минфина Антон Силуанов и ми-
нистр транспорта Роман Старовойт. 

На просветительскую лекцию, 
которая прошла в Музее Победы 
на Поклонной горе, пригласили 
школьников и студентов Москвы, 
а также других регионов. Присут-
ствовали в том числе обучающиеся 
из Донецкой и Луганской народ-
ных республик. 

Академия наук СССР приняла 
решение о мобилизации всего 
имеющегося научного потенциала 
для нужд фронта на второй день с 
начала ВОВ, напомнил Мишустин. 
Ключевыми отраслями в тот пери-
од стали в том числе производство 
сплавов, а также строительство 

новых ракет и самолетов, добавил 
он. Так, во время ВОВ начали при-
менять композитные и алюмини-
евые сплавы, которые снизили вес 
и увеличили прочность самолетов 
вместе с их маневренностью и гру-
зоподъемностью.

Отдельно министр выделил и 
развитие атомной энергетики в 
период войны, благодаря которому 
каждый пятый киловатт-час (т. е. 
20%) электроэнергии в РФ произ-
водится на атомных станциях.

Во время войны ученым СССР 
также пришлось разрабатывать 
«антибиотики с нуля», заявил Ми-
шустин. Британский микробиолог 
Александр Флеминг открыл пени-
циллин (первый обнаруженный 
антибиотик) еще в 1928 г., однако 
«зарубежные коллеги не спешили 
делиться своими достижениями», 
сказал премьер. Использование 
пенициллина-крустозина, разра-
ботанного советским микробиоло-
гом Зинаидой Ермольевой, помог-
ло снизить «на 80%» смертность от 
ран и инфекций в Красной армии, 
добавил премьер. 

Одним из результатов победы в 
ВОВ стало создание Организации 
Объединенных Наций (ООН), на-
помнил Мишустин. ООН взяла на 
себя задачи по сохранению ми-

ра, с которыми не справилась ее 
предшественница – Лига Наций, 
добавил он. И все же за 80 лет су-
ществования ООН «в мире накопи-
лось немало противоречий», про-
должил министр. Помимо геопо-
литических конфликтов началась 
и гонка за технологическое лидер-
ство между странами, объяснил он 
детям.

«Деньги – это нерв войны» – с 
такой цитаты римского философа 
Марка Туллия Цицерона начал свое 
выступление Силуанов. По его сло-
вам, советские финансисты ковали 
победу в ВОВ своим профессио-
нальным трудом.

Главными принципами финан-
сового управления государства в 
годы ВОВ стала мобилизация ре-
сурсов, приоритизация денежных 
трат и сбалансированность бюдже-
та. Министр отметил, что в период 
ВОВ общая сумма налоговых по-
ступлений и добровольных взносов 
граждан составила 27 млрд руб. – 
около 26% доходов госбюджета. 

Советские граждане во время 
войны добровольно отдавали свои 
сбережения на нужды фронта в 
Фонд обороны и Фонд Красной 
армии, продолжил Силуанов. Сум-
марно граждане передали туда в 
1941–1945 гг. около 16 млрд руб., а 
еще примерно 131 кг золота и 9500 
кг серебра. На эти средства было 
построено 2500 боевых самолетов, 
12 000 танков, восемь подводных 
лодок и 16 военных катеров, отме-
тил министр.

Основная нагрузка на транспорт-
ную систему во время ВОВ прихо-
дилась на железные дороги – с их 
помощью реализовывалось около 
80% всего грузооборота СССР, рас-
сказал школьникам и студентам 
Старовойт. В июле – ноябре 1941 г. 
железнодорожным транспортом 
на восток страны, за Урал, было 
перевезено около 2500 заводов 
и фабрик, приводились данные в 
презентации министра. Силами 
морского транспорта за период 
ВОВ было доставлено 10 млн т им-
портных и экспортных грузов, а с 
помощью речных судов эвакуиро-
вано 2,5 млн человек из Москвы, 
Ленинграда, Сталинграда и других 
городов, говорилось там. 

Премьер и министры вспомнили в 
своих лекциях и о народных героях 
ВОВ. Например, Старовойт поведал 
детям о Максиме Твердохлебе, «ко-
торого еще называли блокадным 
Дедом Морозом» за то, что он 31 
декабря 1941 г. под обстрелом до-
ставил детям Ленинграда машину 
мандаринов. Силуанов поделился 
воспоминаниями своих родствен-
ников, заставших войну. Мишустин 
же заявил, что главным героем ВОВ 
является «весь народ» СССР.- 

Вдали от дома

Вложились все
Премьер-министр Михаил Мишустин 
и министры рассказали детям о роли 
чиновников и ученых в великой Победе. 
вклад финансистов в победу объяснил 
глава Минфина, а сотрудников системы 
транспорта – руководитель Минтранса 

Премьер Михаил Мишустин рассказал, кто был главным героем Великой Отечест-
венной войны /  МаксиМ стУлов /  ВЕДОМОСТИ

НыНЕшНЕЕ СОСТОЯНИЕ 
РОССИйСКО-
АМЕРИКАНСКОГО 
ДИАЛОГА <. . .> ЭТО 
ПРОСТО ВОЗВРАЩЕНИЕ 
К НОРМАЛьНОСТИ.

сергей лавров, министр 
иностранных дел РФ / РБК

КОНТУРы 
НАшЕй ПОБЕДы 
УжЕ хОРОшО 
ПРОСМАТРИВАюТСЯ. 

Николай Патрушев, помощник 
президента РФ / ТАСС

ЕВРОПЕйСКИЕ 
ЛИДЕРы – ОНИ ВСЕ 
БЕСхРЕБЕТНыЕ 
И ТРУСЛИВыЕ 
МАРИОНЕТКИ.

Дмитрий Медведев, зампред 
Совбеза РФ / «РИА новоСТИ»
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Думские партии отпразднуют 
Первомай: запланированы 
митинги, концерты и раздача 
избирателям семян. Но отно-
сятся к 1 Мая по-разному: для 
большинства это деидеологи-
зированный выходной

Несмотря на то что, по данным со-
циологов, россияне воспринимают 
этот праздник скорее просто как 
дополнительный выходной, для 
партий это возможность напом-
нить о себе и поддержать связь с 
избирателями. Единороссы при-
мут участие в шествиях и митин-
гах, проведут встречи с трудовыми 
коллективами, а также организуют 
субботники и общественно-по-
лезные акции, сообщил «Ведомо-
стям» представитель пресс-службы 
партии. «Первомай олицетворяет 
идеалы, важные для каждого чело-
века, – уважение к людям труда, со-
лидарность, искреннее стремление 
жить и работать в мирной, благо-

получной стране. В условиях совре-
менных вызовов все это особенно 
актуально», – сказал собеседник.

КПРФ традиционно в этот день 
проведет по всей стране «акции со-
лидарности» – автопробеги, митин-
ги и шествия, а в целом ряде регио-
нов пройдут торжественные возло-
жения цветов к памятнику Ленина, 
сказал «Ведомостям» первый зам-
пред ЦК компартии Юрий Афонин. 
«Первомай – это не просто «день 
весны» и дополнительный выход-
ной. Это праздник, рожденный в 
борьбе за восьмичасовой рабочий 
день, ставший символом междуна-
родной солидарности трудящихся», 
– подчеркнул он. По его словам, 
КПРФ остается единственной по-
литической силой, хранящей «под-
линное значение Первомая»: после 
разрушения СССР власти сделали 
все, чтобы «выхолостить суть этого 
праздника, оставив от него лишь 
формальное название и длинные 
выходные». 

Региональные отделения ЛДПР 
также во всех субъектах проведут 

праздничные мероприятия (ми-
тинги-концерты, конкурсы рисун-
ков, спортивные соревнования 
для детей и взрослых, масштабные 
авто- и велопробеги), приурочен-
ные к 1 Мая, сообщил «Ведомо-
стям» представитель партийной 
пресс-службы. Все мероприятия 
пройдут под лозунгом «Труд людей 
нужно уважать!». Помимо этого 
партийные активисты организуют 
субботники, высадку деревьев, раз-
дачу семян, проведение бесплат-
ных юридических консультаций 
по трудовым спорам. Председатель 
ЛДПР Леонид Слуцкий в Москве 
совместно с коллегами по фракции 
в Госдуме, сенаторами, активи-
стами молодежной организации, 
сторонниками партии планирует 
провести торжественный митинг и 
поздравить граждан с Праздником 
весны и труда, добавил представи-
тель пресс-службы. 

«Справедливая Россия» тоже за-
планировала во всех регионах меро-
приятия, посвященные Празднику 
весны и труда, сказал «Ведомостям» 

представитель пресс-службы пар-
тии. «1 Мая партия будет широко от-
мечать в Петровском парке Балаши-
хи. В мероприятии примут участие 
председатель партии Сергей Миро-
нов, депутаты Госдумы, представи-
тели региональных отделений пар-
тии. В программе запланированы 
праздничный концерт с элементами 
шоу, высадка деревьев, выступления 
представителей партии, полевая 
кухня», – уточнил собеседник. 

«Новые люди» не ответили на за-
прос «Ведомостей» о предстоящих 
планах.

Для КПРФ 1 Мая – это не просто 
праздник, это напоминание о време-
нах, когда страной «рулили» комму-
нисты, говорит политолог Констан-
тин Калачев. «Их восприятие этого 
праздника отличается от нынешнего 
мейнстрима. Люди старшего воз-
раста с ностальгией вспоминают 
празднование 1 Мая именно как Дня 
международной солидарности тру-
дящихся», – рассуждает он. 

Но для большинства граждан 
Первомай уже не политизирован, 
это просто праздник весны, счита-
ет Калачев. В зависимости от целе-
вой аудитории партии используют 
1 Мая в органичном для них их 

аудитории формате. Фактически 
такой праздник – это повод напом-
нить о себе и возможность поддер-
жать связь с электоратом, говорит 
политолог. «Для «Справедливой 
России» ближе труд, для «Новых 
людей» – весна», – заключил он. 

Сегодня россияне воспринимают 
Первомай просто как дополнитель-
ный выходной, уже практически 
никакая категория граждан пол-
ноценно не празднует его, сказал 
«Ведомостям» глава Всероссийско-
го центра изучения общественного 
мнения Валерий Федоров. «Только 
пожилые вспоминают про Пер-
вомай как праздник», – уточнил 
он. По данным социолога Дениса 
Волкова, чуть меньше полови-
ны жителей России собираются 
праздновать 1 Мая. «Это довольно 
устойчивая цифра, хоть немного и 
снизилась за последние годы. Но в 
иерархии «важных праздников» 1 
Мая невысоко стоит – между дру-
гими государственными праздни-
ками, Днем России 12 июня и Днем 
народного единства 4 октября, го-
ворит Волков. «Главными» празд-
никами для большинства являются 
День Победы 9 мая, Новый год и 
Пасха, добавил он.-

день весны и Первомая

Екатерина Дорофеева
Яна Суринская

Поддержку российского 
красного креста органами 
власти закрепят в законе. Это 
снизит правовые и финансо-
вые риски, но при этом умень-
шит и самостоятельность 
организации

В законодательстве закрепят под-
держку Российского Красного Кре-
ста (РКК) со стороны органов го-
сударственной власти и местного 
самоуправления. Правительствен-
ная комиссия по законопроектной 
деятельности 28 апреля одобрила 
проект закона «Об общероссийской 
общественной организации «РКК», 
который включает такое положе-
ние. Закон устанавливает правовое 
положение РКК, его цели и задачи, 

а также порядок работы, пересека-
ясь с уставом организации. 

Цели РКК – оказание благотво-
рительной, гуманитарной и со-
циальной помощи, отметил пред-
седатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев. 
Для выполнения своих задач орга-
низация имеет право принимать 
пожертвования и помощь в лю-
бой форме и любыми способами, 
которые не противоречат закону, 
говорится в проекте закона. Там 
же уточняется, что РКК может по-
лучать помощь от иностранцев, 
международных и зарубежных ор-
ганизаций. 

Правовой статус РКК, несмотря 
на масштабы его деятельности, не 
определен, заявила «Ведомостям» 
генеральный директор юридиче-
ской компании Enterprise Legal 
Solutions Анна Барабаш. РКК заре-

гистрирован как НКО и поставлен 
на налоговый учет, его деятель-
ность регламентируется нарав-
не с прочими некоммерческими 
организациями, в том числе соб-
ственным уставом, принятым еще 
в 1991 г. Это, по словам Барабаш, 
не учитывает специфику работы 
РКК. В то время как на мировом 
уровне его работу регулируют ме-
жгосударственные гуманитарные 
соглашения, резолюции Междуна-
родного Красного Креста и Крас-
ного Полумесяца, в функциониро-
вании организации в России есть 
«гигантский пробел», говорит экс-
перт. Он в том числе касается вза-
имодействия РКК с правоохраните-
лями и органами государственной 
власти в части обеспечения досту-
па на территорию, где объявлен 
режим ЧС или режим повышенной 
готовности. Из-за этого есть ряд 

рисков правового характера. Сре-
ди них – вероятность привлечения 
к административной и уголовной 
ответственности, когда граждан-
ские лица находятся в зонах, где 
им не положено находиться, и вы-
полняют те действия, которые они 
де-юре осуществляют самовольно, 
поясняет Барабаш. 

Вопрос финансирования тоже да-
леко не второстепенный, говорит 
Барабаш. Сейчас деятельность РКК 
финансируется за счет членских 
взносов и пожертвований, а также 
материальной поддержки между-
народных организаций. Последняя, 
по ее словам, российской НКО не 
гарантирована. Поэтому разрабо-
танный документ снизит риски не-
хватки средств, считает Барабаш.

В частности, законопроект уста-
навливает оплату взноса за член-
ство РКК в МФОККиКП из средств 
федерального бюджета. Органы 
госвласти и местного самоуправ-
ления тоже получат право поддер-
живать РКК за счет субсидий из 

федбюджета и бюджетов субъек-
тов. Они также смогут передавать 
государственное и муниципальное 
имущество во владение или в поль-
зование РКК. Среди других видов 
взаимодействия, которые приво-
дятся в документе, – информаци-
онная поддержка РКК, перевозка 
имущества, гумпомощи, работни-
ков и волонтеров. 

Закон также закрепляет, что РКК 
работает в соответствии с Консти-
туцией РФ и Женевскими конвен-
циями: об улучшении участи ране-
ных и больных в действующих ар-
миях, лиц, потерпевших корабле-
крушение, а также об обращении 
с военнопленными и защите граж-
данского населения. Женевские 
конвенции были подписаны 12 ав-
густа 1949 г. Они закрепили один 
из принципов международного 
права: войны ведутся против воо-
руженных сил противника, а воен-
ные действия против гражданских, 
больных, раненых, военнопленных 
и др. запрещаются.-

Красный Крест в законе
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Дарья Вараксина

В I квартале этого года в ап-
теках Санкт-Петербурга 
было продано 45,2 млн 
упаковок лекарств, это 

на 4,8% меньше, чем за анало-
гичный период 2024 г., следует 
из данных DSM Group (имеются 
в распоряжении редакции). При 
этом в ряде конкретных катего-
рий снижение было более выра-
женным. Больше всего за данный 
период в натуральном выраже-
нии снизились продажи препа-
ратов, влияющих на кровь и кро-
ветворение, – на 13% до 1,5 млн 
упаковок. Продажи половых гор-
монов и лекарств для лечения 
заболеваний урогенитальных 
органов упали на 9,6% до 1,5 млн 
пачек, лекарств для сердечно-со-
судистой системы – на 7,4% до 
5,8  млн упаковок.

Н а п о м н и м ,  ч т о  з а  п о л н ы й 
2024  г. по сравнению 2023 г. про-
дажи препаратов в аптеках Петер-
бурга в натуральном выражении 
уже снизились на 5,1%. В этом 
году тенденция продолжилась. Ес-
ли же рассматривать динамику в 
финансовом выражении, то траты 
на лекарства, напротив, подросли 
за счет продолжающегося роста 
средней стоимости приобретенной 
пачки.

В I квартале 2025 г. петербуржцы 
купили лекарств на 22,4 млрд руб., 
что на 5,7% больше, чем за ана-
логичный период прошлого года. 
Средняя стоимость приобретенной 
упаковки лекарств в петербургских 
аптеках в январе – марте этого года 
составила 496 руб. По сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года она выросла на 11,2% (или на 
50 руб.). При этом средняя цена 
приобретенной упаковки отече-

ственных препаратов увеличилась 
на 14,9% до 364 руб., в то время 
как импортных – на 9% до 692 руб. 
Напомним, что в 2024 г. по сравне-
нию с 2023 г. средняя цена приоб-
ретенной упаковки отечественных 
лекарств уже выросла на 20,5%, а 
импортных – на 16%.

Примечательно, что в I квартале 
этого года локализованным пре-
паратам все же удалось немного 

нарастить свою долю в общем объ-
еме продаж. Так, в январе – марте 
2025 г. на отечественные препара-
ты (в упаковках) пришлось 59,8% 
продаж, что на 0,6 п. п. больше, 
чем за аналогичный период про-
шлого года. В деньгах же доля рос-
сийских препаратов в I квартале 
этого года составила 43,9%, это на 
1,9 п. п. больше, чем в I квартале 
2025 г. Как ранее сообщало изда-
ние, по итогам прошлого года доля 
российских препаратов в общем 
объеме продаж в упаковках со-
ставила 59,3%, фактически остав-
шись на уровне 2023 г. (- 0,1 п. п.). 
В деньгах их доля все же увеличи-
лась на 0,7 п.  п. до 42,3%.

Опрошенные изданием эксперты 
отмечают, что продолжающееся 
снижение продаж лекарств в на-
туральном выражении обусловле-
но совокупностью факторов. «Это 

связано с постепенным переклю-
чением потребителей на более со-
временные и дорогие препараты, а 
также на более крупные упаковки. 
Переход на упаковки с большим 
количеством лекарственных форм 
обусловлен даже не столько эко-
номией, сколько удобством: коли-
чество SKU (товарных наимено-
ваний) растет, и дифференциация 
потребителей по наименованиям 
препаратов становится более ши-
рокой», – прокомментировал  ге-
неральный директор DSM Group 
Сергей Шуляк.

Эксперт пояснил, что определен-
ное наименование не всегда есть в 
наличии в конкретной аптеке. По-
этому потребители стали чаще за-
казывать более крупные упаковки 
онлайн, а затем забирать заказ из 
аптеки. По данным DSM Group, на 
конец 2024 г. количество наимено-
ваний лекарственных препаратов 
на аптечном рынке Петербурга 
составило 16 011 единиц, что на 
737 больше, чем на аналогичный 
период 2023 г.

Что касается продолжающегося 
роста стоимости приобретенной 
пачки лекарств, то здесь также ска-
зывается переориентация потре-
бителей на более дорогие и совре-
менные препараты, однако лишь 
частично. «Производители подни-
мают цены, как правило, один-два 
раза в год. То, что мы наблюдали в 
I квартале 2025 г., это  в значитель-
ной степени  рост, обусловленный 
индексацией цены, инфляцией», – 
отметил независимый эксперт в 
сфере фармацевтики Иван Глуш-
ков. По данным Росстата, годовая 
инфляция в Петербурге в марте 
этого года составила 10,22%.

По оценкам директора по раз-
витию компании RNC Pharma Ни-
колая Беспалова, в рост средней 
стоимости приобретенной упа-
ковки лекарств переориентация 
потребителей на более современ-
ные и дорогие препараты внесла 
порядка 2–3%, остальное связано 
с инфляционным фактором. То, 
что средняя цена приобретенной 
пачки отечественных лекарств 
выросла больше, обусловлено тем, 
что увеличение идет от более низ-
кой базы (российские препараты в 
среднем стоят в два раза дешевле 
импортных). «Российские произ-
водители развивают свое произ-
водство, ориентируясь на более 
дорогие современные препара-
ты», – отметил он. Соответственно 
это влияет на рост цены приобре-
тенной пачки.

Фактически это коррелирует и с 
увеличением доли отечественных 
препаратов в общем объеме про-
даж. «Сейчас идет процесс конку-
рентной борьбы маркетинговых 
бюджетов и ассортимента, рос-
сийские компании в этой борьбе 
делают определенные сдвиги, со-
ответственно, их доля будет по-
степенно расти», – резюмировал 
Беспалов.-

04СЕВЕРО-ЗАПАД

ДО 10,22%
ускорилась В марте гоДоВая 
инфляция В Петербурге
годовая инфляция в санкт-Петер-
бурге в марте 2025 г. ускорилась 
до 10,22% после 9,71% в феврале. 
В марте цены в городе выросли на 
0,99% по сравнению с февралем, 
следует из данных северо-Западно-
го главного управления банка рос-
сии. годовая инфляция в северной 
столице осталась ниже, чем в целом 
по стране (10,34%). За 12 месяцев 
продовольственные и непродоволь-
ственные товары в Петербурге подо-

рожали на 12,72% и 6,65% соответ-
ственно. Прирост цен на услуги за 
12 месяцев составил 10,92%. цены в 
санкт-Петербурге в марте выросли 
больше, чем в феврале, по причине 
высокого спроса, который опере-
жает возможности предложения, 
отметили в цб. В городе заметно 
подорожали сыр и другие продукты 
из молока из-за роста издержек 
производителей на закупку сырья, 
транспортировку, упаковку, зарплаты 
сотрудников. среди непродоволь-
ственных товаров цены выросли на 
строительные материалы и печатные 
издания. на фоне начала туристиче-
ского сезона существенно подоро-
жали услуги, связанные с отдыхом.

Жилье для Мончегорска
резидент арктической зоны рф 
ооо «сЗ «тсД север» (входит в 
гу «трансстрой») построит жилой 
микрорайон в мончегорске мур-
манской области за 14,2 млрд руб. 
компания уже получила разрешение 
на строительство первого этапа Жк, 
сообщила пресс-служба министер-
ства рф по развитию Дальнего Вос-
тока и арктики. Возведение объекта 
разделили на девять этапов. Всего 
планируется построить 125 800 кв. м 
недвижимости, включая жилые поме-
щения площадью 109 000 кв. м и ком-
мерческие на 16 700 кв. м. управляю-
щий ооо «сЗ «тсД север» евгений 
куницкий отметил, что новый жилой 

комплекс станет частью мастер-плана 
развития мончегорска. «строитель-
ство жилых и коммерческих объек-
тов, создание новых общественных 
пространств будет способствовать 
развитию комфортной городской 
среды, повышению качества жизни в 
мончегорске», – добавил он.
 
карелия теряет теМпы 
производства
объем промышленного производства 
в республике карелии в январе – 
марте 2025 г. снизился на 2,8% по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. больше всего сокра-
тилось производство конструкций 
и деталей конструкций из черных 

металлов – на 41,5%, следует из 
данных карелиястата. кроме того, в 
I квартале 2025 г. в карелии на 24,2% 
уменьшилось производство блоков 
и прочих изделий сборных строи-
тельных для зданий и сооружений из 
цемента и бетона; гранита и прочего 
камня – на 18,3%, мешков и бумажных 
сумок – на 14,2%; гальки и гравия – 
на 12,8%. В то же время карельские 
предприятия нарастили производ-
ство технологической щепы (на 
23,3%), песка (на 19,7%) и лесомате-
риалов (на 16%). В пищевой промыш-
ленности было больше выпущено 
плодоовощных консервов (на 25,3%), 
мясных полуфабрикатов (на 8%).
ВЕДОмОСти СЕВЕРО-ЗАПАД
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Меньше, но дороже
В аптеках Петербурга продолжают снижаться продажи лекарств. 
При этом средняя стоимость приобретенной пачки в I квартале, 
напротив, выросла на 11,2%

средняя стоимость приобретенной упаковки лекарств в петербургских аптеках в январе – марте этого года составила 496 руб. / FreepIk

На 14,9% 
До 364 руб. Выросла В I кВартале 2025 г. среДняя цена 
Приобретенной уПакоВки отечестВенных ПреПаратоВ. 
В то Же Время среДняя Пачка имПортного лекарстВа 
ПоДороЖала на 9% До 692 руб.
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Малое и среднее 
предпринимательство 2025: 
импульс для развития регионов

В фокусе обсуждения

01 Предпринимательство в 2025 году: правовые и налоговые изменения.

Меры господдержки МСП: востребованные программы.

Как банки поддерживают малый и средний бизнес: актуальные инструменты развития.

Привлечение и удержание квалифицированного персонала.

ВЭД: точки роста для МСП.

Цифровые инструменты и технологии: успешные практики.

02
03

Регистрация:

+7 (812) 325-60-80
events.vedomosti.ru

Александр Щелканов – руководитель проекта
shchelkanov@spb.vedomosti.ru

Дмитрий Милошевич – менеджер отдела конференций
miloshevich@spb.vedomosti.ru

После ухода большинства западных компаний и реорганизации их местных филиалов малый и средний бизнес стал драйвером 
быстрых изменений отечественной экономики и залогом промышленного суверенитета страны. На МСП возложена важная миссия 
оперативно реагировать на текущие изменения и подстраиваться к изменяющимся запросам потребителей.
В рамках мероприятия эксперты обсудят основные правовые и налоговые изменения, которые затронут сферу МСП в 2025 году, дей-
ствующие меры господдержки, востребованные предпринимателями, вопросы привлечения и удержания персонала, а также новые 
точки для развития предпринимательского сообщества.
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При этом в  2026–
2027 гг. в компании 

рассчитывают вывести на орбиту 
Земли самые крупные объекты – 
два кубсата 60U. «Их полезная на-
грузка – оптико-электронная ап-
паратура. Установим две камеры, 
чтобы решить амбициозную зада-
чу – снимать Землю с субметровой 
точностью», – рассказал Боровиц-
кий. Он добавил, что общая груп-
пировка микроспутников позволит 
пополнять национальную систему 
данных, обнаруживать изменения 
в сельском хозяйстве и выполнять 
другие важные задачи.

Вместе с этим, «Геоскан» про-
рабатывает программу запуска 
спутников на основе кубсатов к 
Луне и Марсу. Цель проекта – про-
вести детальную съемку и создать 
3D-модели космических объектов, 
рассказал председатель правле-
ния компании Алексей Семенов. 
«Это новое направление и самое 
интересное. Мы решили полететь 
на Луну. <…> На это потребуется 
много времени. Срок подготовки 
спутника составляет около полу-
тора лет», – прокомментировал он, 
добавив, что после этого начнется 

следующий этап – подготовка к за-
пуску.

Р у к о в од и т е л ь  г р у п п ы  п р о -
граммного обеспечения и обору-
дования ГК «Геоскан» Михаил Ко-
хановский рассказал, что задача 
новой космической миссии – сде-
лать более детальную 3D-модель 
Луны с разрешением 30 см на 
пиксель и Марса – 2,5 м на пик-
сель. По его словам, на данный 
момент трехмерная модель Луны 
выполнена с разрешением 50 см 
на пиксель, а Марса – 5 м на пик-
сель.

По словам Кохановского, для 
составления трехмерной моде-
ли спутника Земли потребуется 
197 дней, за этот период будет 
сделано 42,2 млн снимков общим 
объемом данных 122 Тб на высоте 
60 км от объекта. Для аналогич-
ной миссии к Марсу потребуется 
сделать 3,39 млн снимков с общим 
объемом данных 10 Тб на высоте 
500  км, но для этого необходимо 
74 дня. Семенов пояснил, что «Ге-
оскан» в рамках этой программы 
будет заниматься созданием спут-
ников, системы обработки и пере-
дачи данных.

Эксперты соглашаются, что куб-
саты могут стать одним из вариан-
тов полета к Луне и Марсу. Заведу-
ющий отделом динамики космиче-
ских систем Института приклад-
ной математики им. М. В. Келдыша 
Михаил Овчинников отмечает, что 
выбор таких платформ дешевле. 
По его данным, для запуска ракеты 
с отдельным блоком расходы мо-
гут составить около 7 млрд руб., в 
то время как запуск малогабарит-
ного аппарата может стоить около 
500 млн руб. «Это также позволяет 
идти на риски, так как аппарат мо-
жет удариться или сгореть в про-
цессе съемки, а запущенные два 
аппарата обойдутся в сумму около 
1 млрд руб.», – уточнил он.

При этом эксперты указывают, что 
задача «Геоскана» по созданию трех-
мерных моделей Луны и Марса явля-
ется больше научным проектом, чем 
коммерческим. Генеральный дирек-
тор компании «Русдронопорт», экс-
перт рынка НТИ «Аэронет» Николай 
Ряшин добавил, что для реализации 
этого проекта потребуется большой 
объем инвестиций, оценить кото-
рый на данный момент сложно. 
«Сейчас сложно сделать высокоточ-
ную трехмерную модель Луны, это 
большой технологический вызов», – 
резюмировал он.

Семенов уверен, что выполнение 
миссии реально, однако такие мис-
сии, по его словам, далеко не всег-
да закачиваются успехом. В связи 
с этим в компании планируют за-
пустить сразу два аппарата, чтобы 
повысить вероятность выполнения 
миссии.

Напомним, что американский 
кубсат Lunar Flashlight, запущен-
ный к Луне с помощью ракеты-но-
сителя Falcon 9 в декабре 2022 г., 
не смог выработать достаточно 
тяги для выхода на окололунную 
орбиту. Аппарат должен был об-

следовать поверхностность Луны 
в поисках льда в кратерах вечной 
тени на Южном полюсе Луны, но 
из-за проблемы NASA объявило о 
завершении его миссии. Кубсат 
«Омотэнаси» японского агентства 
аэрокосмических исследований 
(JAXA) массой 14 кг должен был 
стать самым малым по размеру 
аппаратом, совершившим посадку 
на лунную поверхность. Он был за-
пущен в ходе лунной миссии США 
Artemis 1 («Артемида-1») на раке-
те-носителе Space Launch System 
(SLS) 16 ноября 2022 г., но он не 
смог установить стабильную связь 
и осуществить посадку на поверх-
ность Луны.

В то же время дистанционное 
зондирование Земли на данный 
момент одно из самых перспектив-
ных направлений космической ин-
дустрии. Гендиректор хостинг-про-
вайдера VPS-серверов Никита 
Цаплин оценивает рынок ДЗЗ в 
$5 млрд, а к 2033 г. он может пре-
высить $8 млрд. «Снимки из кос-
моса используются и для монито-
ринга чрезвычайных ситуаций, на-
пример, лесных пожаров или раз-
ливов рек; в сельском хозяйстве; 
мониторинге поверхности океана; 
военных целях. Это огромный ры-
нок, потенциал которого еще пред-
стоит раскрыть», – рассказал он. 

Генеральный директор и основа-
тель компании «Флай Дрон» Ники-
та Данилов добавил, что в России 
рынок дистанционного зондирова-
ния Земли формирует 60–70% ус-
луг среди компаний в сфере беспи-
лотных авиационных систем.-

«Геоскан»  
собрался на Луну
01  

что такое кубсат

кубсат (или CubeSat) — это малый или сверхмалый искусственный 
спутник, который используется для исследования космоса. габариты 
аппарата — 10×10×10 см, масса обычно не превышает 2 кг. кубсаты 
применяют для дистанционного зондирования поверхности Земли, 
съемки из космоса районов паводков, лесных пожаров и других 
чс, изучения состояния инфраструктуры, атмосферы, экологии и 
климата.
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436 млрд руб.

чистой прибыли заработал 
сбербанк в I квартале
сбербанк в I квартале 2025 г. увели-
чил чистую прибыль по международ-
ным стандартам на 9,7% год к году 
до 436,1 млрд руб. рентабельность 
капитала составила 24,4% (+0,2 п. п.).
чистые процентные доходы сбер-
банка в январе – марте увеличились 

на 18,9% до 832,4 млрд руб. на 
фоне роста объема и доходности 
работающих активов.
чистая процентная маржа выросла до 
6,11% с 5,88% за аналогичный период 
2024 г. и 6,01% по итогам прошлого 
года. рост показателя связан с разовым 
эффектом от изменения методологии 
начисления субсидий по государствен-
ным программам для физлиц.
чистые комиссионные доходы 
увеличились на 10,4% до 203,2 млрд 
руб. в основном на фоне роста до-

ходов от операций с банковскими 
картами. совокупный объем перево-
дов, платежей и эквайринга вырос 
на 7,2% до 25,6 трлн руб. операци-
онный доход до резервов увели-
чился на 21,3% до 972,9 млрд руб., 
операционные расходы – на 15,2% 
до 262,1 млрд руб. интерфакс

цб почти готов к выпуску 
цифрового рубля
банк россии практически готов к 
выпуску цифровых рублей, сообщил 

министр финансов рФ антон силу-
анов, выступая с лекцией в рамках 
просветительского марафона обще-
ства «знание. первые», приурочен-
ного к 80-летию победы. «на самом 
деле, цифровой рубль – это третья 
форма нашей валюты. есть наличные, 
есть безналичные карточки, и есть 
еще цифровой рубль. Центральный 
банк уже практически готов к выпуску 
цифровых рублей и для людей», – 
сказал силуанов. Министр выразил 
уверенность, что в следующем году 

они точно появятся. «в этом году Цб 
во второй половине года обещал уже 
использовать это платежное средство 
внутри коммерческих банков. если 
есть желание, то я думаю, что в этом 
году можно будет попробовать ряд 
таких перечислений сделать и между 
вашими друзьями, партнерами и 
т. д. Главное – открыть цифровой 
счет в цифровых рублях», – отметил 
силуанов. банк россии с 15 августа 
2023 г. проводит пилот с реальными 
цифровыми рублями. тасс

Драгоценные 
штрафы

анастасия бойко
Яна суринская

Минфин предлагает по-
высить штрафы за ве-
дение деятельности, 
связанной с осущест-

влением операций с драгоценны-
ми металлами и драгоценными 
камнями (ДМДК), без постановки 
на специальный учет в Федераль-
ной пробирной палате, а также за 
нарушение правил отчетности. 
Это следует из поправок в КоАП 
(есть у «Ведомостей»). Документ 
был одобрен на комиссии пра-
вительства по законопроектной 
деятельности, сообщил «Ведомо-
стям» источник, близкий к комис-
сии, и подтвердил собеседник в 
кабмине.

Сейчас в КоАПе установлен 
штраф только за первичное на-
рушение в случае отсутствия ре-
гистрации в ГИИС: в размере от 
80 000 до 100 000 руб. – для ин-
дивидуальных предпринимателей 
(ИП) и от 120 000 до 140 000 руб. 
– для юрлиц. Законопроект пред-
усматривает состав за совершение 
повторного административного 
правонарушения – поправки пред-
лагается внести в ст. 15.43 КоАПа. 
В этом случае штраф составит от 

120 000 до 160 000 руб. для ИП, от 
160 000 до 180 000 руб. для юрлиц. 

Штраф за нарушение правил 
учета ДМДК и изделий из них, не-
предоставление отчетности либо 
предоставление недостоверных све-
дений в информационную систему 
также может вырасти более чем 
вдвое (поправки в ст. 15.47 КоАПа). 
Для должностных лиц он составит 
50 000–70 000 руб. (по сравнению с 
действующими 20 000–50 000 руб.), 
для ИП – в диапазоне от 60 000 до 
100 000 руб. (сейчас 30 000–60 000 
руб.), для юрлиц – 100 000–120 000 
руб. (сейчас 50 000–80 000 руб.).

По данным Федеральной пробир-
ной палаты на 1 мая 2024 г., в серой 
зоне находилось более 7500 потен-
циальных участников оборота (не 
были зарегистрированы в ГИИС), 
следует из пояснительной записки. 
Участники не становятся на специ-
альный учет, так как это влечет до-
полнительную административную 
нагрузку по предоставлению отчет-
ности, говорится в документе. При 
этом штраф за нарушение незначи-
тельный, что позволяет вести дея-
тельность, хоть и с издержками, в 
обход законодательства.

С 2021 г. осуществляется поэтап-
ный ввод ГИИС ДМДК, который 
обеспечивает прослеживаемость 

оборота драгоценных изделий. При 
этом участники рынка зачастую не 
вносят сведения обо всех операциях 
в ГИИС и конечный потребитель не 
может удостовериться в подлинно-
сти приобретенного ювелирного 
изделия, отмечается в пояснитель-
ной записке. Это негативно сказы-
вается на потребительском спросе.

Текущие размеры штрафов не 
позволяют эффективно противо-
действовать ИП и юрлицам, си-

В правительстве одобрили увеличение штрафов в сфере операций 
с драгметаллами. сейчас в серой зоне находится более 7500 
потенциальных участников

стематически осуществляющим 
деятельность в сфере ДМДК без по-
становки на специальный учет, со-
общил «Ведомостям» представитель 
Минфина. Это позволяет злоумыш-
ленникам торговать ювелирными 
изделиями неизвестного происхож-
дения, характеристики которых не 
подтверждаются сведениями из ГИ-
ИС ДМДК, что недопустимо с точ-
ки зрения обеспечения экономи-
ческой безопасности государства 
и доверия потребителей к рынку 
ДМДК, добавили в министерстве. 
Для защиты интересов предприни-
мателей, работающих в рамках пра-
вового поля, акцент в законопро-
екте сделан именно на увеличение 
штрафов за повторные нарушения в 
течение одного года, отметил пред-
ставитель Минфина.

Учитывая текущую стоимость 
драгоценных металлов и ювелир-
ных изделий, действующие разме-
ры штрафов за непостановку на 
спецучет не останавливают участ-
ников рынка, работающих в не-
легальном секторе, от нарушения 
закона, сообщил представитель 
Федеральной пробирной палаты. 
Система обеспечивает полную и 
автоматическую прослеживае-
мость оборота драгоценных ме-
таллов и драгоценных камней бук-
вально от месторождения до при-
лавка, добавили в палате. «Таким 
образом, ГИИС ДМДК не оставляет 
возможности для сокрытия или 
утаивания оборота ДМДК, вынуж-
дая участника рынка вести пол-
ностью легальный, белый бизнес. 
Именно этого и стараются избе-
гать недобросовестные производи-
тели и продавцы ДМДК», – отметил 
представитель ведомства.

ЭффектиВна ли мера

Увеличение штрафов и введение 
ответственности за повторное на-
рушение станет для участников 
стимулом соблюдать требования, 
отметил председатель правления 
Ассоциации юристов России Вла-
димир Груздев. Повторным пра-
вонарушение считается, если оно 
совершено в течение срока «ад-
министративной наказанности», 
т. е. в течение одного года со дня 
вступления в силу постановления 
о назначении наказания за преды-
дущий аналогичный проступок, 
напомнил Груздев. 

Инициатива определенно име-
ет потенциал, но без «тонкой на-
стройки» может привести к не-
гативным побочным эффектам, 
считает гендиректор консалтин-
говой компании O2Consulting Фи-
липп Данько. Ключевой вопрос 
– устранение причин, а не только 
последствий нарушений, полагает 
юрист. Усиление контроля над не-
законным оборотом драгоценных 
металлов способствует сохране-
нию доходов бюджета и борьбе с 
серым рынком, добавляет он. При 
этом, по его мнению, очевидным 
плюсом от внедрения инициати-
вы является снижение мотивации 
к повторным нарушениям за счет 
увеличения штрафов и админи-

стративных санкций. Ключевым 
минусом инициативы является иг-
норирование причины проблемы. 
Например, детализация регули-
рования и усиления контроля не 
предполагаются, считает Данько. 
Часть бизнеса может перейти в те-
невой сектор, опасаясь штрафов, 
полагает эксперт. Поэтому при ре-
ализации инициативы потребуется 
четкий механизм фиксации и уче-
та нарушений (например, реестр 
нарушителей) для доказательства 
их «повторности».

Реализация проекта сопряжена 
как с потенциальными преимуще-
ствами, так и с рисками, соглаша-
ется управляющий партнер Zharov 
Group Евгений Жаров. С одной 
стороны, повышение штрафов за 
повторные нарушения может ока-
зать сдерживающий эффект за счет 
увеличения финансовых рисков 
для недобросовестных участников 
рынка. Это, по словам Жарова, 
также способствует большей про-
зрачности оборота драгоценных 
ресурсов, защите потребителей от 
подделок и укреплению доверия к 
ювелирной продукции. С другой – 
повышенные штрафы (до 180 000 
руб. для юрлиц) могут создать не-
посильную нагрузку на малый и 
средний бизнес, особенно в усло-
виях экономической нестабиль-
ности. Кроме того, продолжает он, 
ужесточение наказаний не решит 
проблему, если нарушения связа-
ны не с умышленным уклонением, 
а с избыточной бюрократией или 
сложностью соблюдения требова-
ний, таких как регистрация в госу-
дарственной системе ГИИС ДМДК. 
Существует и риск злоупотребле-
ний со стороны контролирующих 
органов, которые могут использо-
вать новые нормы для давления на 
бизнес, уточнил эксперт.

Впрочем, по мнению Жарова, 
ключевым подводным камнем 
остается нечеткое определение 
«повторности» нарушений. Без яс-
ных критериев это может приве-
сти к субъективным трактовкам и 
несправедливым решениям. При 
этом, говорит Жаров, инициатива 
выглядит ожидаемой в контексте 
общего тренда на усиление кон-
троля за оборотом драгоценных 
ресурсов, особенно после введения 
ГИИС ДМДК в 2021 г.

Увеличение штрафов вряд ли 
даст необходимый результат, так 
как проблема незаконного оборота 
драгметаллов и драгоценных кам-
ней не решается, парирует адвокат, 
партнер консалтинговой компании 
«Братья Яблоковы» Артем Ябло-
ков. Чтобы сократить нарушения 
в этой сфере, нужно обеспечить 
прозрачность и легкость приобре-
тения такого актива, а после его 
безопасность, предполагает юрист. 
«Пока не совсем понятно, как это 
может быть гарантировано, в том 
числе при гипертрофии ключевой 
ставки», – сказал Яблоков. Эксперт 
прогнозирует, что следствием дан-
ной инициативы может стать уве-
личение административных дел и 
нагрузки на суды и правоохрани-
тельные органы.- 

текущая стоимость драгоценных металлов и ювелирных изделий и действующие размеры штрафов за непостановку на спецучет 
не останавливают участников рынка, работающих в нелегальном секторе, от нарушения закона /  алексей орлоВ /  ведоМости

Как участники оборота 
ДМДК отражают 
информацию в ГИИС 
Федеральной 
пробирной палаты
в январе – марте 2025 г. , число организаций
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не должны отражать

15 0444433

3384

65,8%19,4%

14,8%

22 861



Читайте нас в Telegram.

Еще больше новостей  
в нашем Telegram-канале  
«Ведомости | Северо-Запад»

Тем не менее в Банке 
России оценивали пер-

вые результаты как «очень хоро-
шие» для нового продукта. Сейчас 
НПФ получили более 300 млрд 
руб., включая софинансирование 
от государства и переводы пенси-
онных накоплений из ОПС в ПДС, 
сообщил «Ведомостям» представи-
тель Банка России.

Отдельно ЦБ сообщил об иници-
ативе доработать условия растор-
жения договора ПДС – для этого 
были подготовлены поправки в 
закон об НПФ. Вкладчик сохранит 
право досрочно расторгнуть дого-
вор без потери права на льготы, 
если ему потребуется дорогостоя-
щее лечение, сообщил представи-
тель Банка России. В то же время 
клиент потеряет право на софи-
нансирование, если он сделал 
взнос по договору ПДС, а затем 
передумал и решил выйти из про-
граммы, пояснил регулятор. Огра-
ничение сохранится в том числе 
при заключении таких договоров 
в будущем. Владелец счета также 
потеряет право на софинансиро-
вание и льготы, если он имел не-
сколько договоров долгосрочных 
сбережений и решил закрыть хо-
тя бы один из них. Участник про-
граммы может сохранить право 
на софинансирование в будущем, 
если при досрочном расторжении 
договора он соблюдал ряд усло-
вий: еще не получал выплаты от 
государства и успел расторгнуть 
договор до 1 апреля того года, ког-
да должна была поступить господ-
держка, добавили в ЦБ.

Законопроект Минфина также 
предусматривает налоговые по-

слабления для владельцев поли-
са долевого страхования жизни 
(ДСЖ). Это новый продукт, ко-
торый появился в 2025 г. Он по-
зволяет клиенту направить часть 
взносов на страховую защиту, а 
другую – на покупку паев инве-
стиционных фондов. Министер-
ство предлагает распространить 
налоговый вычет на страховые 
взносы налогоплательщика по 
ДСЖ. Физлица смогут применить 
освобождение от НДФЛ страховых 
выплат в размере до 30 млн руб., 

если срок действия их договоров 
превышает пять лет. Льгота будет 
действовать для доходов, кото-
рые превышают объем внесенных 
страховых взносов со стороны ра-
ботодателей в течение трудового 
периода. 

Помогут ли льготы

Предлагаемое решение поставит 
ПДС в равные условия с корпо-
ративными пенсионными про-
граммами, которые постепенно 

формируются в России, отмечает 
доцент кафедры стратегического 
и инновационного развития Фи-
нансового университета Михаил 
Хачатурян. Среди предпринимате-
лей есть интерес к развитию кор-
поративного ПДС, поскольку лю-
бые социальные пакеты позволя-
ют удерживать сотрудников, объ-
ясняет президент Национальной 
ассоциации негосударственных 
пенсионных фондов (НАПФ) Сер-
гей Беляков. Из-за напряженной 
ситуации на рынке труда работо-
датели стремятся поддержать ло-
яльность работников и смягчение 
условий налогообложения будет 
серьезным стимулом для бизнеса, 
утверждает Беляков.

Наниматели смогут исполь-
зовать софинансирование ПДС 
как бонус при борьбе за лучших 
сотрудников в тех отраслях, где 
явно на рынке доминирует ра-
ботник, подтверждает доцент Ин-
ститута экономики, управления и 
права МГПУ Вадим Ковригин. Он 
считает эффективной льготу для 
работодателей.

Введение НДФЛ в отношении до-
ходов по ПДС не снизит интереса 
граждан к участию в программе, 
поскольку такая мера была ожи-
даема, считает Беляков. Налог от 
13 до 15% позволит бороться с не-
добросовестными схемами, в том 
числе с применением других нало-
говых стимулов.

Законопроект позволит повы-
сить интерес граждан к заклю-
чению договоров ПДС и долево-
го страхования жизни, а также 
вовлеченность работодателей в 
процесс формирования средств в 

пользу своих сотрудников, уверен 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев. ДСЖ – это долгосрочное 
страхование жизни, поэтому в 
законопроекте речь идет об уни-
версальных налоговых стимулах 
для долгосрочных инвестицион-
ных программ, отмечает Беляков. 
Для клиента выбор ПДС или ДСЖ 
должен быть одинаково выгоден, 
Банк России работает над привле-
кательностью таких инструментов 
для граждан, добавляет Беляков. 

У рынка есть множество иных 
инициатив для повышения вовле-
ченности населения в ПДС. Напри-
мер, в НПФ Сбербанка предлагали 
увеличить лимит налогового выче-
та по долгосрочным сбережениям 
с 400 000 до 1 млн руб. в год, что 
позволит россиянам более гибко 
планировать свои вложения и сни-
зит налоговую нагрузку, говорил 
«Ведомостям» ранее генеральный 
директор «СберНПФ» Александр 
Зарецкий. Важно и автоматизиро-
вать получение налоговых выче-
тов по ПДС, чтобы люди получили 
максимальную выгоду от участия 
и не забывали пользоваться такой 
льготой, отмечал он. Еще одно 
предложение – привязка софи-
нансирования к количеству детей, 
отмечала гендиректор «Альфа 
НПФ» Лариса Горчаковская. Это 
позволит существенно расширить 
количество участников и сделать 
программу еще более привлека-
тельной: обеспечение будущего 
детей стоит на первом месте у 
большинства семей.-
В подготоВке статьи участВоВала 
Мария ВикулоВа
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01  Льготные 
сбережения

условия программы

сбережения формируются за счет взносов самого гражданина и его 
работодателя, а также с учетом софинансирования государства, пен-
сионных накоплений и инвестиционного дохода. получить средства 
со счета владельцы могут через 15 лет с даты заключения договора, 
а также при достижении 55 лет для женщин и 60 лет для мужчин. 
досрочно снять средства можно в особых жизненных ситуациях, 
например при потере кормильца или для дорогостоящего лечения. 
операторами программы служат негосударственные пенсионные 
фонды (нпФ).
Государство готово софинансировать расходы на участие в пдс, 
если гражданин вносит не менее 2000 руб. в год. в зависимости от 
дохода участника программы объем софинансирования со сторо-
ны государства может составить от 25 до 100% от вложений, но не 
более 36 000 руб. в год. Участие государства длится 10 лет после 
уплаты первого взноса клиентом.

16 мая 2025 г.

Тренды 2025: жилая 
и коммерческая недвижимость

В фокусе обсуждения

01 Формирование спроса на рынке жилья: актуальные инструменты и практики

Коммерческая недвижимость: трансформация форматов и новые флагманы отрасли

Региональный девелопмент: рост за пределами столиц и новые точки притяжения 

Эффективные GR-стратегии: как застройщики выстраивают диалог с властью и обществом

Финансовая устойчивость: как обеспечить приток инвестиций в отрасль

Информационное лидерство: почему медиаприсутствие – уже не инструмент, а капитал

02
03

+7 (812) 325-60-80
events.vedomosti.ru

Александр Щелканов – руководитель проекта
shchelkanov@spb.vedomosti.ru

Дмитрий Милошевич – менеджер отдела конференций
miloshevich@spb.vedomosti.ru

Рынок недвижимости с высокой скоростью адаптируется к новым изменениям. Первичный рынок жилья Петербурга перестраивается 
на фоне ужесточения условий льготных ипотечных программ, а также длительного периода высокой ключевой ставки. Застройщики 
жилья все активнее внедряют программы рассрочки и другие инструменты, чтобы стимулировать спрос. По итогам I квартала 2025 г. 
продажи жилья в рассрочку в Северной столице превысили 40%.
Несмотря на сохраняющуюся экономическую нестабильность, сфера коммерческой недвижимости тоже демонстрирует устойчи-
вость. По данным консалтинговой компании IBC Real Estate, совокупный объем инвестиций в недвижимость Санкт-Петербурга по ито-
гам I квартала 2025 г. составил 25 млрд руб., что на 29% выше показателя за аналогичный период прошлого года. 
Участники конференции «Тренды 2025: жилая и коммерческая недвижимость», организованной деловым изданием «Ведомости Севе-
ро-Запад», обсудят актуальные тренды 2025 г. и вызовы, которые продолжают влиять на развитие отрасли. Также в рамках конферен-
ции будет представлен рейтинг медиаактивности крупнейших девелоперских компаний, работающих на Северо-Западе, разработан-
ный специализированным коммуникационным агентством по итогам 2024 г. 
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Эр-рияд может стать 
ближе
Россия и Саудовская Аравия 
могут в ближайшее время возоб-
новить прямое авиасообщение, 
работа в этом направлении нахо-
дится в завершающей стадии, со-
общила 28 апреля пресс-служба 
Генпрокуратуры РФ со ссылкой 
на заявление генпрокурора 
Саудовской Аравии Сауда бен 
Абдаллы Аль Муаджиба на встре-
че с генпрокурором РФ Игорем 
Красновым. Москве нужны 
гарантии того, что российские 
лайнеры не будут задерживать в 
королевстве по запросу третьих 
стран в связи с санкциями, го-
ворил Краснов в октябре 2024 г. 
Уточнялось, что выполнять рейсы 
готовы российская Red Wings и 
саудовская Flynas. ТаСС

2 млрд руб.
не Готовы плАтИть зА тРК 
«Июнь» в КРАСноГоРСКе
торги по продаже комплекса, как 
следует из протокола на сайте 
Российского аукционного дома, 
признаны несостоявшимися из-за 
отсутствия заявок. тРК «Июнь» 
площадью 45 000 кв. м принадле-
жал группе «Регионы» семьи депу-
тата Госдумы зелимхана Муцоева. 
несколько лет назад в рамках 
процедуры банкротства объект 
за 3,5 млрд руб. выкупила фирма 
«Финансовые решения», которая, 
как утверждали консультанты, 
была связана с ГК «Регионы». Эта 
компания ранее безуспешно 
пыталась продать «Июнь» за 3,8 
млрд руб., сейчас его предлагали 
инвесторам за 2,8 млрд руб., но 
претендент мог предложить и 
меньшую сумму – вплоть до 1,98 
млрд руб. ВедомоСТи

Китай гонится за NVidia
Китайская Huawei предложила 
нескольким технологическим 
компаниям страны протестировать 
новейший и мощнейший чип для 
ИИ Ascend 910D, который должен 
превзойти процессор н100 
американской Nvidia, сообщили 
источники. первые образцы, как 
ожидается, появятся к концу мая. 
Huawei ранее выпустила чипы 
Ascend 910B и 910C, в этом году 
она планирует поставить своим 
клиентам более 800 000 таких 
процессоров. Среди покупателей 
– ByteDance, владелец TikTok. Из-
за ограничения со стороны США 
на поставки в Китай чипов н20 от 
Nvidia некоторые клиенты Huawei 
обсуждают увеличение заказов на 
910C. WSJ

коротко

Размер рынка чипов 
для ИИ в Китае  
$ млрд
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Анна Устинова

К концу апреля 2025 г. про-
изводители БПЛА почти 
выполнили государствен-
ный гражданский заказ 

(ГГЗ) на 2024 г. Как пояснил «Ве-
домостям» представитель Государ-
ственной транспортной лизинговой 
компании (ГТЛК), по ГГЗ на 2024 г. 
была законтрактована поставка 
2717 беспилотных авиационных 
систем (БАС) на 6,074 млрд руб. По 
плану в 2024 г. поставили 1429 еди-
ниц техники, а в 2025 г. должны по-
ставить еще 1288 единиц, говорит 
собеседник. С начала этого года и 
до конца апреля компании произве-
ли и отгрузили еще 1249 БАС, отчи-
тался представитель ГТЛК.

О том, что срок выполнения ГГЗ 
2024 г. на поставку БАС перенесли 
на конец мая 2025 г., «Ведомостям» 
рассказали два источника в компа-
ниях, предоставляющих услуги для 
заказчиков БАС.

«В настоящее время ГТЛК завер-
шает исполнение контрактных обя-
зательств 2024 г. (в соответствии с 
согласованным переносом части 
контрактных обязательств 2024 г., 
ориентировочная дата исполнения 
всех поставок – 30 мая 2025 г.), 
– сообщил «Ведомостям» предста-
витель Минпромторга. – Перенос 
части контрактных обязательств на 
2025 г. связан с имеющейся загруз-
кой производителей БАС, а также 
необходимостью исполнения обе-
спечения обязательств со стороны 
субконтракторов». Собеседник 
уточнил, что перенос на 2025 г. был 
согласован с заказчиками и утвер-
жден протоколом заседания прези-
диума правительственной комис-
сии по вопросам развития БАС.

39 заВиСших БпЛа

В апреле 2024 г. ГТЛК получила ста-
тус квалифицированного базового 
заказчика, на нее правительством 
была возложена задача консоли-
дации спроса госзаказчиков и рас-
пределение его на производителей 
дронов. Но уже в августе 2024 г. 
стало известно, что производите-
ли гражданских беспилотников не 

могут получить средства в рамках 
госзаказа, писал «Коммерсантъ» со 
ссылкой на источники, близкие к 
Минтрансу и правительству.

В ГТЛК тогда говорили, что аван-
сирование идет планово. Пробле-
ма, по версии компании, заключа-
лась в сложностях с согласованием 
контрактов в федеральном казна-
чействе и оплатой на казначейские 
счета. «Ведомости» направили в 
казначейство запрос, сохраняется 
ли проблема.

На стадии производства из-за 
санкционных ограничений оста-
ется 39 единиц техники сибирско-
го производителя БПЛА – науч-
но-производственного предпри-
ятия «Авакс-геосервис», пояснил 
представитель ГТЛК. Лизинговая 
компания находится в ежедневном 
контакте с производителем и мони-

торит соблюдение графика постав-
ки. Минпромторг также контро-
лирует выполнение обязательств 
«Авакс-геосервисом», заверил пред-
ставитель министерства. Но источ-
ник в компании, предоставляющей 
услуги для заказчиков БАС, не уве-
рен в том, что «Авакс-геосервис» 
сможет закончить работу до конца 
мая. По его словам, аппараты еще 
не собраны и будут готовы только к 
6 мая, а после этого должны пройти 
летные испытания и сопутствую-
щую им доработку, далее готовую 
продукцию нужно отгрузить заказ-
чикам и получить обратную связь, 
перечисляет собеседник.

«Ведомости» направили запрос в 
«Авакс-геосервис».

По данным источника «Ведомо-
стей», близкого к ГТЛК, правкомис-
сия допустила к участию в госкон-

трактах на поставку беспилотников 
всего 37 отечественных производи-
телей БАС, 14 из которых получили 
заказы более чем на 30 моделей. В 
то же время по программе льготно-
го лизинга БАС, которую реализует 
ГТЛК как одну из мер государствен-
ной поддержки стимулирования 
спроса на отечественные дроны, 
в 2024 г. с семью отечественными 
производителями – «Русдронопор-
том»,  «Геосканом», ГК «Тихие кры-
лья», НПП «Радар ммс», «Диам-аэ-
ро», «Летающими машинами Тю-
ринга», инжиниринговым центром 
«Кронштадт» – было заключено 10 
договоров поставки на 140 БАС на 
общую сумму 3,1 млрд руб. «Ведо-
мости» направили запросы в орга-
низации.

В январе 2025 г. Минпромторг 
попросил ГТЛК оценить эффек-

тивность ГГЗ на дроны за 2024 г., а 
также рассмотреть перспективу его 
переориентации с поставок техники 
на приобретение услуг с использова-
нием дронов, писал «Коммерсантъ» 
со ссылкой на письмо замминистра 
Василия Шпака. В финансовом вы-
ражении ГГЗ в 2025 г.  сократится 
почти в 5 раз по сравнению с про-
шлым годом: объем средств соста-
вит 1,14 млрд руб., из которых 1,02 
млрд руб. заложено на закупку БАС, 
57,8 млн руб. – на закупку услуг БАС.

ГоСзаКаз оКазаЛСя СЛожным

Перенос сроков, по словам двух 
источников «Ведомостей» в ком-
паниях отрасли БАС, был связан с 
поздним перечислением госфинан-
сирования. Минфин только осенью 
2024 г. довел до исполнителей го-

сконтрактов на поставку беспилот-
ников финансирование и произво-
дители не успели завершить разра-
ботку, производство и отгрузку не-
обходимого количества аппаратов 
до конца 2024 г., рассказал один из 
собеседников. Это, по его словам, 
повлияло и в целом на сокращение 
финансирования нацпроекта БАС 
(был запущен в 2024 г.).

Представитель Минфина пере-
адресовал вопросы по срокам до-
ведения средств до исполнителей 
госзаказа на поставку беспилотни-
ков в ГТЛК и в Минпромторг, кури-
рующий нацпроект.

Производители БАС столкнулись с 
проблемами из-за финансирования, 
подтверждает генеральный дирек-
тор «Русдронопорта» Николай Ря-
шин. «Деньги пришли большинству 
компаний в конце августа и сентя-
бре, а срок исполнения контракта 
был намечен на конец года, – гово-
рит он. – Сложно сделать за три ме-
сяца продукцию, которая делается в 
норме за шесть месяцев, учитывая 
логистическое плечо, которое никак 
не ускорить». У многих производи-
телей просто не было финансовой 
подушки и готового склада запча-
стей, чтобы взяться за выполнение 
госконтракта, указывает Ряшин. 

Существенная часть проблем 
связана с выделением авансиро-
вания на закупку комплектующих 
для разработки и производства ап-
паратов, подтверждает директор 
компании «RuDrones. Беспилотные 
технологии» Дмитрий Дацыков. 
Далеко не каждому производителю 
под силу изготовление всех необ-
ходимых деталей и компонентов 
на свои средства, а привлекать 
кредитные средства по текущим 
ставкам сложно. К тому же банки 
не спешат финансировать произ-
водителей в отрасли беспилотия, 
обращает внимание Дацыков.

Госзаказ на дроны стартовал в мае 
2024 г. с заключения первых догово-
ров, а к октябрю исполнение состав-
ляло 5−10%, знает коммерческий 
директор «Лаборатории будущего» 
Павел Камнев. К тому моменту неко-
торые организации даже не смогли 
решить вопрос открытия казначей-
ских счетов, на которые должны бы-
ли поступать федеральные деньги, 
знает он. В результате часть постав-
щиков призналась в невозможности 
выполнения ГГЗ, а другая часть по-
пыталась перенести его на следую-
щий год, указал эксперт. Напротив, 
часть организаций, которые имеют 
готовые отработанные решения для 
заказчиков и надежные производ-
ственные мощности, в программу 
госзаказа не попали, сетует Камнев.

Госзаказ вреден, категоричен 
директор «Летающих грузовиков» 
Антон Блик. Нужно организовы-
вать стандартные тендеры: пусть 
каждая госорганизация заказывает 
то, что надо ей, без бесполезной де-
ятельности по агрегированию за-
каза через ГТЛК, считает он.

Срыв сроков и условий выпол-
нения госзаказа может быть чре-
ват тем, что компании больше не 
будут допущены к выполнению 
госзаказа в будущие периоды, 
предупреждает Камнев. Напротив, 
ничего страшного не видит в под-
вижках по срокам представитель 
«Флай дрона», эксперт рынка НТИ 
«Аэронет» Николай Ивашов. По 
его словам, перенос произошел по 
техническим причинам и каких-то 
катастрофических последствий не 
будет, потому что беспилотие яв-
ляется молодой отраслью и мно-
гие механизмы взаимодействия 
власти и бизнеса в ней пока не до 
конца отработаны. К тому же про-
изводства во многих случаях не 
успевают расширяться с нужной 
скоростью в том числе из-за силь-
ного кадрового голода, добавляет 
генеральный директор компании 
«Сверх», эксперт рынка НТИ «Аэро-
нет» Андрей Коригодский.-

Дроны почти 
прилетели
производители гражданских дронов почти справились  
с госзаказом 2024 г. Компании слишком поздно получили 
авансирование на разработку и производство аппаратов

До 1,14 млрд руб.
ИлИ почтИ в 5 РАз, СоКРАтИтСя по СРАвненИю С пРоШлыМ 
ГодоМ ГоСУдАРСтвенный ГРАждАнСКИй зАКАз, по оценКе 
МИнпРоМтоРГА. 1,02 МлРд РУб. Из ЭтИх СРедСтв зАложено 
нА зАКУпКУ бАС, 57,8 Млн РУб. – нА зАКУпКУ УСлУГ бАС

  маКСим СТуЛоВ / ВедомоСТи
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ника Сизова
екатерина Кинякина

«Восток инвестиции» приоб-
ретут долю в логистической 
платформе «монополия». 
преемник Baring Vostok вер-
нется в компанию в качестве 
инвестора

Инвестхолдинг «Восток инвести-
ции» (МКООО «Кенигсберг инвест-
ментс», ранее Baring Vostok) во главе 
с Еленой Ивашенцевой планирует 
купить миноритарную долю в логи-
стической компании «Монополия». 
Об этом в интервью «Ведомостям» 
рассказал основатель, председатель 
совета директоров ГК «Монополия» 
Илья Дмитриев. Представитель 
«Восток инвестиций» подтвердил 
планы по инвестициям. Стороны де-
тали сделки не раскрывают.

«Монополия» разрабатывает 
цифровую платформу для авто-
грузоперевозок, которая как агре-
гатор сводит грузоотправителей 
и водителей, таким образом сама 
компания зарабатывает на ко-
миссии от этих заказов. Сейчас 
платформа объединяет более 5500 
активных перевозчиков и свыше 
80 000 транспортных средств, ко-

торые обеспечивают оборот в 240 
млрд руб., рассказал Дмитриев. За 
2024 г. прибыль от цифровой плат-
формы выросла на 54% год к году и 
составляет сейчас 80% от всей ва-
ловой прибыли группы в 4,4 млрд 
руб., рассказал он. Выручка «Моно-
полии» за 2024 г. по МСФО достиг-
ла 60,2 млрд руб., уточнил предста-
витель компании.

Акционерная структура груп-
пы «Монополия» за 2023–2024 гг. 
стала полностью российской, рас-
сказал Дмитриев. С 2019 г. акци-
онером компании был шведский 
фонд VNV Global. Он же до середи-
ны 2020 г. работал под названием 
Vostok New Ventures, писал «Интер-
факс» в 2024 г. 

До 2024 г. АО «Монополия» при-
надлежало Дмитриеву, гендирек-
тору группы Екатерине Михайло-
вой, Acmero Capital Симана По-
варенкина и консорциуму Baring 
Vostok со шведским фондом VNV 
Global, структура владения оформ-
лялась через кипрскую компанию 
Glazifer Limited. Эта кипрская ком-
пания продала 90,9% акций «Мо-
нополии» в конце 2023 г. – начале 
2024 г. конечным владельцам, а 
оставшиеся 9,1% акций приобрела 
дочерняя компания ООО «Монопо-

лия.Онлайн». На данный момент 
«Восток инвестиции» акциями 
компании не владеют. 

«Сейчас весь бизнес находится 
под контролем российских вла-
дельцев через российские юрли-
ца – большая часть компании при-
надлежит основателям и менед-
жменту», – подчеркнул Дмитриев в 
интервью «Ведомостям». 

Нынешняя структура компании 
выглядит следующим образом, 
рассказал представитель «Моно-
полии»: основные акционеры – ее 

сооснователи Дмитриев и Ми-
хайлова с одинаковыми долями в 
24,99%. Они вовлечены в работу 
компании и занимаются непосред-
ственным операционным управле-
нием, уточнил он. Также в числе 
акционеров группы АО «Сталкер» 
с долей 34,54%. Остальные акции 

распределились на квазиказначей-
ский пакет – 9,1% акций и топ-ме-
неджмент компании – 6,38%.

В начале апреля 2025 г. РБК со 
ссылкой на источники сообщал, 
что «Монополия» проведет инве-
стиционный раунд. По информа-
ции издания, компания планиро-
вала привлечь 3–5 млрд руб. от 
инвестфонда «ВИМ инвестиции» 
(ранее «ВТБ капитал управление 
активами») и HNWI (High Net 
Worth Individuals – физические ли-
ца, владеющие высоколиквидными 
активами на сумму более $1 млн). 
По данным РБК, компанию в этом 
раунде оценили в 28 млрд руб.

Дмитриев возможность сделки 
с этими инвесторами комменти-
ровать не стал, но подтвердил, 
что компанию сейчас оценивают 
в указанную сумму. «В нас пове-
рил крупный российский инве-
стор, а по итогам раунда мы объ-
явим параметры и измененную 

структуру владения, – говорит 
Дмитриев. – Оценка компании по 
текущему инвестраунду – около 
28 млрд руб.».

Также Дмитриев подтвердил и 
планы по выходу на IPO. Он уточ-
нил, что компания планирует раз-
местить от 10 до 15% капитала с 

целью снижения долговой нагруз-
ки и дальнейшего развития циф-
ровой платформы. За последние 
полгода компания привлекла бо-
лее 4 млрд руб. через облигации с 
фиксированной ставкой, флоатеры 
и ЦФА, добавил он.

Аналитик «Финама» Леонид Де-
лицын полагает, что доля, которую 
приобретут «Восток инвестиции» в 
ходе сделки, также может состав-
лять около 15%. Исходя из текущей 
оценки, «Восток инвестиции» мо-
гут вложить около 4,2 млрд руб., 
говорит Делицин. «Этой суммы до-
статочно, чтобы покрыть долговую 
нагрузку компании и подготовить 
ее к выходу на IPO», – считает экс-
перт. На 31 декабря 2024 г.чистый 
долг компании не изменился год 
к году и составил 13,5 млрд руб., 
следует из отчетности по МСФО. 
Отношение чистого долга к EBITDA 
составило 4,9 по сравнению с 3,9 
на конец прошлого года.

Желание «Восток инвестиций» 
вложиться в «Монополию» может 
быть обосновано тем, что фонд 
уже хорошо знаком с активом, по-
скольку в инвестхолдинг перешла 
российская команда Baring Vostok, 
которая ранее управляла долей 
шведского фонда VNV Global в «Мо-
нополии», считает инвестицион-
ный стратег УК «Арикапитал» Сер-
гей Суверов. До 2022 г. VNV Global 
принадлежало около 10% компа-
нии, напоминает он. Если пред-
положить, что команда по-преж-
нему намерена инвестировать в 
быстрорастущих игроков, которые 
меняют традиционные рынки, то 
«Монополия» в эту логику хорошо 
укладывается, считает Суверов.-

Инвестиции  
 в «Монополию»

>70% 
РынКА онлАйн-ЭКСпедИцИИ в РоССИИ зАнИМАет ГРУппА 
КоМпАнИй «МонополИя», по дАнныМ KepT

полина Гриценко

Владельцы салонов оптики 
пожаловались на маркетплей-
сы в ФаС. из-за более низких 
цен на онлайн-площадках 
продажи контактных линз в 
магазинах падают

Оптическая ассоциация, объединя-
ющая производителей и продавцов 
медицинской оптики, пожалова-
лась в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС) на демпинг 
на контактные линзы со стороны 
маркетплейсов. Письмо к руково-
дителю ФАС Максиму Шаскольско-
му направлено 21 апреля, с ним оз-
накомились «Ведомости». 

Оптическая ассоциация про-
сит ФАС «дать оценку законности 
действий маркетплейсов» по сни-
жению цен на товары до уровня 
ниже рыночного. Представитель 
ФАС подтвердил «Ведомостям», что 
обращение поступило и будет рас-
смотрено.

Маркетплейсы используют ан-
тиконкурентные практики, указа-
но в обращении ассоциации. Они 
опускают цены на товар до уровня 
ниже себестоимости, формируя 

таким образом рынок товара по 
искусственно заниженным ценам, 
говорится в письме. Размер скидки 
за счет маркетплейса, по информа-
ции ассоциации, сейчас составляет 
от 20 до 30%. 

Это приводит к перетоку по-
купателей на онлайн-площадки 
и падению продаж в рознице, 
признают авторы письма. В ре-
зультате, по данным ассоциации, 
более 35% розничных продаж 
контактных линз, которые до-
стигли 30 млрд руб. в год, при-
шлось на Ozon и Wildberries. А в 
натуральном выражении эти две 
площадки в 2024 г. продали бо-
лее 50% всех упаковок. При этом 
маркетплейсы продолжают на-
ращивать долю прямых продаж 
контактных линз: с июля 2024 г. 
по март 2025 г. она увеличилась с 
30,3 до 55,3%, указывает ассоци-
ация. Салоны оптики вынуждены 
сокращать ассортимент линз и, 
соответственно, рабочие места, а 
безопасные средства контактной 

коррекции становятся менее до-
ступны для покупателей, говорит-
ся в обращении.

В 2024 г. российский рынок он-
лайн-торговли вырос сразу на 37% 
и составил 11,3 трлн руб., подсчи-
тали эксперты «Infoline-аналити-
ки». Это более 20% от всех роз-
ничных продаж в России. Оборот 

Wildberries за 2024 г. составил 3,75 
трлн руб., а Ozon – 2,69 трлн руб.

Производители линз Johnson & 
Johnson, Alcon, Bausch & Lomb на 
запрос «Ведомостей» не ответили.

Сеть «Айкрафт оптика» на протя-
жении последних 2–3 лет «сильно 
сократила» инвестиции в катего-
рию контактных линз, рассказал 
совладелец компании Вячеслав 
Валынкин. Продажи линз связаны 
с их подбором, а это требует обо-
рудования и найма специалистов, 
указывает он. В то же время разни-
ца в цене линз на маркетплейсах и 
в салоне оптики составляет до 40%, 
подчеркивает Валынкин. По сло-
вам предпринимателя, в «Айкрафт 
оптике» доля контактных линз в 
обороте в деньгах за пять лет упала 
с 12 до 6% и продолжит снижаться. 

В Wildberries жалобу в ФАС счи-
тают необоснованной. Wildberries 
применяет скидки от маркетплей-
са, они фондируются из средств 
платформы, подтвердил предста-
витель объединенной компании 
Wildberries и Russ. По его словам, 
это делает товары привлекатель-
нее и доступнее для покупателей, 
повышает спрос. Таким образом, 
селлер сохраняет прибыль на плат-
форме даже при условии предо-
ставления скидки, заключает он.

О том же механизме говорит 
и представитель Ozon. Дополни-
тельные скидки со стороны мар-

кетплейса помогают продавцам на 
платформе расти быстрее, а покупа-
телям – купить товар по выгодной 
цене, указывает он. Собеседник 
сравнивает такую механику с про-
моакциями и желтыми ценника-
ми в офлайн-ритейле. У продавцов 
есть возможность в любой момент 
отказаться от скидок за счет мар-
кетплейса, указывает он. Но, по его 
словам, такое решение не пользует-
ся популярностью. Производители 
и продавцы в любом случае сами 
определяют ценообразование на 
свою продукцию, напоминает пред-
ставитель маркетплейса. 

В «Яндекс маркете» на запрос 
«Ведомостей» не ответили. Не ста-
ли комментировать письмо и в Ас-
социации компаний интернет-тор-
говли.

По логике авторов письма мар-
кетплейсы могут занимать на рын-
ке доминирующее положение, а 
значит, установить монопольно 
низкую цену на товар, говорит 
гендиректор юрфирмы Enterprise 
Legal Solutions Анна Барабаш. По 
ее словам, ФАС с высокой вероят-
ностью может с этим согласиться, 
но юрлицам за такое нарушение 
полагается штраф в размере до 
1 млн руб., а это «ничто в масшта-
бах маркетплейсов». Более продук-
тивно было бы выдать предупре-
ждение или предписание, но даже 
тогда эффект, скорее всего, будет 
временным, полагает Барабаш. 

Оптическая ассоциация не пер-
вое отраслевое объединение, об-
ратившееся в последнее время к 
регуляторам из-за обострившейся 
конкуренции с маркетплейсами. В 
феврале 2025 г. так же поступила 
Ассоциация торговых компаний и 
товаропроизводителей электробы-
товой и компьютерной техники, 
сообщал РБК. Авторы обращения 
указывали, что маркетплейсы в том 
числе за свой счет снижают стои-
мость электроники до нерыночно 
низкого уровня. Похожее обраще-
ние в ФАС в апреле 2025 г. направи-
ла Ассоциация книгораспространи-
телей, писал «Коммерсантъ».-

Скидка на глаз

КаК Фас боролась со сКидКами марКетплейсов

в феврале 2025 г. ФАС выдала Ozon и Wildberries предписание, 
которое обязывает платформы ввести добровольный, прозрачный и 
прогнозируемый механизм участия продавцов в акциях, в том числе 
в автоматических, писали «ведомости» 4 февраля 2025 г. тогда ФАС 
признала, что маркетплейсы стали включать товары в категорию 
распродажи без предварительного согласия продавцов и за их счет. 
«такие действия несут существенные риски для предпринимателей: 
они лишаются права управлять ценами на собственные товары», – 
отмечал представитель службы. Компании должны были исполнить 
предписание до 28 февраля, но срок выполнения был продлен до 
конца марта по просьбе маркетплейсов. 22 апреля представитель 
ФАС говорил «ведомостям», что проверка соблюдения предписания 
маркетплейсами продолжается.

Freepik



10ИнвестИцИИ Материалы в рубрике «Инвестиции» содержат прогнозы 
и рекомендации аналитиков российских и зарубежных инвест-
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Екатерина Литова

ВТБ преподнес своим акцио-
нерам сюрприз – набсовет 
банка рекомендовал вы-
платить дивиденды по ито-

гам 2024 г. в размере 275,75 млрд 
руб., или 50% от рекордной чистой 
прибыли по МСФО. Распределе-
ние вознаграждения акционерам 
согласовано с Банком России при 
условии, что банк восполнит капи-
тал, уточнил журналистам первый 
зампред ВТБ Дмитрий Пьянов.

Годовое общее собрание акцио-
неров ВТБ пройдет 30 июня, дата 
закрытия реестра получателей ди-
видендов – 11 июля.

Из заявленных 275,75 млрд 137,4 
млрд руб. – дивиденды по обыкно-
венным акциям. Размер выплат 
на одну обыкновенную акцию 
составит 25,58 руб. Группа рас-
пределяет выплаты по принципу 
«равной дивидендной доходности» 
между обыкновенными и приви-
легированными акциями, пояснил 
Пьянов. На долю государства как 
основного акционера ВТБ (у Ро-
симущества 61,8%) в случае одо-
брения придется 223,2 млрд руб., 
остальные 52 млрд руб. получат 
миноритарии.

На новостях о «дивидендном 
сюрпризе» акции ВТБ взлетели на 
20%, к вечеру рост составил поряд-
ка 14,6% до 100 руб. за бумагу. На 
момент публикации сообщения 
дивидендная доходность составля-
ла 29,5%.

ДИвИДенДные шатанИя

Последний раз ВТБ распределял 
прибыль по итогам 2020 г. – кри-
зисный 2022 год сильно ударил 
по группе, которая в тот год пока-
зала рекордный убыток для бан-
ковского сектора в размере 667,5 
млрд руб. Топ-менеджмент ВТБ 
говорил, что ближайшие годы 
банк сосредоточится на накопле-
нии капитала – базовый сценарий 
предполагал возврат к дивиден-
дам по итогам 2025 г. 

Но уже в прошлом году топ-ме-
неджмент изъявлял желание вы-
платить вознаграждение на фоне 
высокой прибыли, которая вто-
рой год подряд показала рекорд-
ное значение – показатель достиг 
551,4 млрд руб., увеличившись 
почти на 28%, а рентабельность 
капитала составила 22,9%.

Все упиралось в ужесточение 
требований ЦБ к капиталу банков. 
«У нас есть желание выплачивать 
дивиденды в этом году. Я считаю, 
это было бы очень полезно, но, к 
сожалению, пока позиция Цен-
трального банка остается с упо-
ром на капитализацию, поэтому 
будем смотреть. Но это будет ре-
шаться только, я думаю, в январе 

следующего года окончательно, 
сколько, и будет ли вообще», – го-
ворил в сентябре 2024 г. предправ-
ления ВТБ Андрей Костин.

И все же еще несколько месяцев 
назад никто в дивиденды ВТБ не 
верил – как основной акционер в 
лице государства, так и внутри са-
мого банка. Минфин не заложил в 
проект государственного бюдже-
та на 2025 г. дивиденды от ВТБ, 
поэтому банк может отказаться 
от их выплаты, отмечал в декабре 
2024 г. в интервью Reuters Костин.

«Мы, по крайней мере как ме-
неджмент,  будем пред лагать 
не выплачивать дивиденды по 
итогам 2024 г. в силу, наверное, 
беспрецедентного количества 
одновременно проявляющихся 
негативных факторов, влияющих 
на нашу способность наращивать 
достаточность капитала» – так в 
конце февраля говорил Пьянов, 
комментируя итоги работы груп-
пы ВТБ за 2024 г. 

Но ситуация поменялась. На ре-
шение топ-менеджмента повли-
яла новая оценка динамики бан-
ковских рынков, сказал Пьянов: 
«Дивиденды финансовой органи-
зации во многом определяются не 
прошлым, а оценкой будущего». 
Сегмент кредитования развива-
ется слабее, чем ожидали в ВТБ, 
и на рост в соответствии с биз-
нес-планом нужно меньше капи-
тала. Вдобавок у банка есть план 
рыночного привлечения капита-
ла взамен утраченного, который 
будет связан с выплатой дивиден-
дов, сказал Пьянов. «В идеале – до 
момента выплаты», – уточнил он. 
Банкир не раскрыл конкретные 
источники привлечения, назвав 
это «капитальным сюрпризом», 
но отметил, что они будут как 
внутренние, так и внешние. В том 
числе Пьянов не исключил допол-
нительную эмиссию акций ВТБ.

Выплата рекордных дивидендов 
планируется в III квартале. Она 
заберет от норматива достаточно-
сти собственных средств на консо-
лидированной основе (Н20.0) 1,1 
п. п., оценил Пьянов. В I квартале 
групповой Н20.0 вырос с 9,1 до 
9,9%. По словам банкира, диви-
денды не помешают группе со-

блюдать норматив достаточности 
капитала с надбавками (9,25% с 
учетом требований ЦБ).

Также банк сохраняет цель по 
прибыли на этот год – 430 млрд 
руб. и сделает «все, чтобы эта вы-
плата дивидендов негативно на 
достижение таргета не повлия-
ла», отметил Пьянов.

МненИе аналИтИков

В текущей ситуации важно пони-
мать, что государству нужны до-
ходы, говорит персональный бро-
кер «БКС мир инвестиций» Сергей 
Шамин: дефицит бюджета растет 
вместе со снижающимися нефтя-
ными ценами и укрепляющимся 
рублем. Поэтому вывод средств из 
компаний с госучастием является 
одним из способов пополнения 
бюджета и восполнения его де-
фицита, поясняет он. Государство 
станет главным бенефициаром 
дивидендных выплат ВТБ в период 
роста дефицита российского бюд-
жета, что и позволит его частично 
нивелировать, согласен аналитик 
Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. Также президент России 
поставил задачу нарастить капи-
тализацию российского фондово-
го рынка к 2030 г., а без возобнов-
ления дивидендных выплат банку 

будет сложно конкурировать в 
борьбе за акционеров, особенно в 
период жесткой денежно-кредит-
ной политики Банка России, до-
полнил эксперт.

В случае выплаты дивидендов в 
размере 50% от чистой прибыли 
у ВТБ возникнут проблемы с на-
ращиванием достаточности ка-
питала, говорит Шамин. Сейчас 
норматив Н20 – 9,9%, дивиден-
ды снизят его на 1,1 п. п., а при-
нимая во внимание, что 1 июля 
минимальный норматив для ВТБ 
с учетом надбавок будет 9,25%, с 
выплатой дивидендов этот пока-
затель снизится ниже минималь-
ного значения. 

Шамин считает,  что банк в 
первую очередь будет стараться 
пополнить капитал с помощью 
продажи непрофильных активов, 
которую 17 апреля анонсировал 
Костин. Но и вероятность допэ-
миссии акций эксперт оценивает 
тоже достаточно высоко. В то же 
время при сдержанном росте кре-
дитного портфеля и выполнении 
таргета прибыли за 2025 г. ВТБ 
может сохранить достаточность 
капитала выше нормативной по-
сле дивидендной выплаты, не ис-
ключает Шамин.

Старший аналитик «Синары» 
Ольга Найденова считает допэ-

миссию акций практически неиз-
бежной, что создает риски размы-
тия долей акционеров, говорится 
в ее комментарии. Вместе с тем 
государство должно сохранить 
контрольную долю в капитале 
ВТБ, представленном обыкно-
венными акциями, поэтому объ-
ем допэмиссии не превысит, по 
расчетам «Синары», 1,267 млрд 
обыкновенных акций (+23,6% 
к их количеству на данный мо-
мент), стоимость которых по те-
кущим котировкам недотягивает 
и до половины суммы, рекомен-
дованной к выплате за 2024 г.

Отсутствие дивидендов счита-
лось одним из главных недостат-
ков акций ВТБ в глазах инвесто-
ров, добавляет аналитик «Фи-
нама» Игорь Додонов. Поэтому 
«дивидендный сюрприз», да еще 
такой крупный (дивдоходность 
может составить свыше 20%), 
естественно, привел к весьма бур-
ной реакции рынка. Эксперт по-
лагает, что новость о дивидендах 
будет поддерживать акции ВТБ 
в ближайшие недели, хотя вола-
тильность данных бумаг, вероят-
но, останется повышенной. 

Акционеры на ГОСА могут про-
голосовать в теории против ре-
шения, но, поскольку государство 
является контролирующим акци-
онером, решение по рекоменда-
ции дивидендов на набсовете се-
рьезно обсуждалось и подразуме-
вает определенный позитивный 
сценарий по капиталу, который 
позволяет выплатить дивиденды, 
говорит начальник департамента 
по доверительному управлению 
активами «Ренессанс капитала» 
Игорь Даниленко. Шамин также 
считает, что 30 июня акционеры 
одобрят выплату – это краткосроч-
ный позитив, но ситуация с капи-
талом будет ключевым фактором 
для дальнейшей динамики акций.

Остается большой вопрос, смо-
жет ли банк в ближайшие годы 
продолжать выплачивать такие 
щедрые дивиденды на постоян-
ной основе, продолжает Додонов. 
Поэтому говорить о долгосроч-
ных перспективах акций ВТБ пока 
сложно – многое будет зависеть 
от параметров возможной допэ-
миссии, резюмирует он. Большая 
прибыль за I квартал (141,2 млрд 
руб.) прежде всего обеспечена до-
ходами по операциям с финансо-
выми инструментами (252,5 млрд 
руб.), в то время как доходность 
основных банковских направле-
ний оставалась низкой, подчерки-
вая значительную волатильность 
и низкую предсказуемость бизне-
са, пишет Найденова. В этой связи 
сегодняшние новости представля-
ются ей не такими однозначными 
и не гарантирующими выплату 
дивидендов в дальнейшем.-

торговый день  29.04.2025

На 2,53%
снизиЛся во вторник
индЕкс Мосбиржи
Главный бенчмарк российского 
фондового рынка по итогам основной 
сессии во вторник, 29 апреля, сни-
зился на 2,53% до 2957,66 пункта. Его 
долларовый аналог индекс ртс умень-
шился на 1,35% до 1142,36 пункта.
ни одна акция из индекса Мосбир-
жи не выросла в цене во вторник. 
в аутсайдерах оказались бумаги 
«новатэка» (-4,25%), «Юнипро» 
(-4,25%), обыкновенные акции «Ме-
чела» (-4,12%), бумаги совкомбанка 
(-4,02%) и «северстали» (-3,81%).
курс юаня на Московской бирже 
снизился на 0,27% (-3 коп.) до 11,17 руб. 
курс доллара сША банк россии уста-
новил на отметке 81,56 руб. (-0,98 руб.) 

на основе данных на биржевом и 
внебиржевом рынках. официальный 
курс евро составил 93,17 руб. (-1 коп.). 
Цена июльского фьючерса на нефть 
марки Brent во вторник снизилась на 
2% до $63,5/барр. июньский фьючерс 
на нефть WTI подешевел на 2,2% до 
$60,7/барр.
на второй день короткой недели ин-
декс Мосбиржи растерял весь пози-
тив понедельника и вновь опустился 
ниже 3000 пунктов, констатировал 
эксперт по фондовому рынку бро-
кера бкс Александр Шепелев. ин-
весторам во вторник было непросто 
найти предпосылки для дальнейших 
покупок, а снижающаяся нефть и все 
более расплывчатые перспективы 
развития переговорного процесса 
по Украине не добавляли желания 
остаться в акциях, заметил он.
Если в среду не появится свежих 
идей, то на рынке, скорее всего, по-

вторится динамика вторника, ожидает 
Шепелев. Его прогноз по бенчмарку 
на 30 апреля – 2950–3100 пунктов, 
по курсу юаня – 11–11,5 руб., по 
курсу доллара – 82,5–83 руб.
рубль продолжает удерживать 
позиции, несмотря на снижение 
нефтяных котировок и повышенный 
спрос на валюту перед длинными 
выходными, отмечает Шепелев. из 
объективных факторов поддержки 
национальной валюты он выделяет 
разве что налоговый период. в бкс 
считают, что укрепление рубля не 
продлится долго и уже к лету он 
уступит часть позиций иностранным 
валютам. к этому времени возмож-
ны снижение ключевой ставки в 
россии, рост глобального доллара в 
результате возобновления перего-
воров сША и китая и отложенное 
влияние снижения стоимости нефти, 
перечисляет Шепелев.

ЛИДЕР ПАДЕНИЯ

ИСТОЧНИК: МОСБИРЖА
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Своим студентам на семинарах 
по энергетической политике я 

иногда загадываю такую загадку. 
В 1986 г. президент США Рональд 
Рейган выделил средства на ре-
монт крыши Белого дома, хотя она 
была еще в прекрасном состоянии. 
Как вы полагаете, зачем ему это по-
надобилось? Обычно выдвигаются 
самые различные версии, вплоть 
до достаточно экзотических. Ответ 
же прост – Рейган велел убрать с 
крыши солнечные батареи, кото-
рые были установлены его пред-
шественником Джимми Картером, 
большим чудаком и сторонником 
возобновляемой энергетики. 

По сути, это был символический 
акт, продемонстрировавший окон-
чательный разворот Вашингтона от 
зеленых иллюзий к углеводородной 
действительности. И можно ска-
зать, что Рейган спас страну. Картер 
планировал, что к 2020 г. ВИЭ бу-
дут занимать 20% в национальном 
энергобалансе при соответствую-
щем сокращении долей нефти и 
угля. Продолжи его преемник этот 
опасный эксперимент – и «кирдык 
Америке» мог бы случиться еще 
раньше, чем обещал известный 
киногерой. Рейган же совершил 
экономическое чудо, построил зна-
менитую «рейганомику», базирую-
щуюся на использовании черного 
золота и голубого топлива.

Сегодня очередь Трампа «ремон-
тировать крышу». Действительно, в 
последние месяцы зеленая повестка 
трещит по всем швам. После того 
как «неистовый Дональд» объявил 
о выходе США из Парижского согла-
шения и заявил о фактическом от-
казе от поддержки альтернативной 
энергетики, вся система государ-
ственного стимулирования клима-
тической политики в стране начала 
рассыпаться как карточный домик. 
Так, Американское агентство по ох-
ране окружающей среды намерено 
пересмотреть три десятка норма-
тивных актов, касающихся сниже-

ния антропогенного воздействия на 
окружающую среду. А министерство 
сельского хозяйства сообщило о за-
крытии Партнерства по климати-
чески-оптимизированным товарам 
(PCSC), обосновывая это его неэф-
фективностью и несоразмерными 
административными расходами.

«Cтук молотков» от такого фун-
даментального «ремонта» слышен 
по всей планете. Действительно, 
при демократах США позициони-
ровали себя как глобальный ли-
дер зеленого перехода в западном 
мире, а Европа выступала в роли 
прилежного ученика, хотя по сво-
ей слепой вере в энергопереход 
порой превосходила учителя. Ны-
нешняя смена приоритетов, безу-
словно, дезориентирует Европу. 
Особенно страдают те компании, 
деятельность которых нацелена на 
американские рынки, – теперь вне-
дряемые десятилетиями принци-
пы ESG превращаются из кареты в 
тыкву, т. е. из конкурентного преи-
мущества – в дополнительное пре-
пятствие на пути к американским 
потребителям (в дополнение к зна-
менитым трамповским тарифам).

Но есть и еще несколько соб-
ственных, европейских, причин на-
мечающегося зеленого заката. Пер-
вая из них – изначальная переоцен-

ка возможностей климатического 
регулирования и возобновляемой 
энергетики. Иными словами, еще 
в начале 2000-х была задана явно 
завышенная планка и по декарбо-
низации, и по доле ВИЭ в энергети-
ке. Так, словно копируя политику 
Картера, была поставлена цель до-
стигнуть 20%-ной доли возобнов-
ляемых источников в европейском 
энергобалансе к 2020 г. Этот план 
был даже немного перевыполнен, 
и в 2023 г. был обозначен новый 
рубеж – 42,5% к 2030 г. Подобная 
гонка за красивыми цифрами при-
водит к подрыву энергетической ос-
новы европейской экономики. 

И именно теперь настает крити-
ческий переломный момент. Так, 
Bloomberg цитирует аналитика 
Bank of America Франсиско Блан-
ша: «В этом году в Европе навер-
няка возникнет энергетический 
дефицит. Это означает, что весь 
дополнительный объем СПГ, ко-
торый появится на рынках в этом 
году, пойдет на восполнение дефи-
цита российского газа». При этом, 
как отмечает издание, «испыты-
вающая энергетический голод 
Европа угрожает спровоцировать 
глобальную борьбу за газ, более 
бедные развивающиеся страны от 
Азии до Южной Америки рискуют 
быть вытесненными с рынка». По-
звольте, а где же ваши хваленые 
ВИЭ? Почему они не замещают 
российское голубое топливо?

Еще одна причина ослабления 
зеленой повестки – общий эконо-
мический кризис в Европе. На днях 
правительство Германии снизило 
прогноз роста ВВП в стране в ны-
нешнем году с 0,3% до нуля, что 
соответствует результатам преды-
дущих лет. Впервые в послевоен-
ной истории страны ее экономи-
ка не растет три года подряд! Не 
лучше дела в большинстве других 
стран ЕС. Между тем энергопере-
ход – крайне затратный процесс. 
По оценкам экспертов McKinsey, 

он обойдется миру в $275 трлн, что 
эквивалентно 7,5% ВВП! А что де-
лать, если ВВП не растет? Где брать 
деньги? 

Разочарование в зеленой энер-
гетике нарастает как среди пра-
вящих кругов Европы, так и среди 
населения. В частности, как сооб-
щала газета Politico со ссылкой на 
источники, Еврокомиссия готова 
«сократить бюрократическую во-
локиту» для тех компаний, кото-
рым грозит потеря конкурентоспо-
собности из-за американских та-
рифов. При этом под «волокитой», 
в частности, понимаются налоги 
на выбросы углерода и требования 
по повышению энергоэффективно-
сти. Есть и еще одна причина осла-
бления ESG-повестки в Европе. 

Как писало то же Bloomberg, ев-
ропейские регуляторы намерены 
снизить требования к некоторым 
видам бизнеса, включая банков-
скую сферу, для того чтобы побу-
дить их вкладывать деньги... в во-

енно-промышленный комплекс. 
Мол, защита климата и окружаю-
щей среды важна, но подготовка 
к агрессии против России – важнее. 

В свою очередь, предпринима-
тельские круги готовятся «чинить 
крышу» своего бизнеса, т. е. свора-
чивать зеленые проекты. На словах 
они «на всякий случай» остаются 
сторонниками зеленой повестки, а 
на деле потихоньку от нее «отпол-
зают». Согласно опросу, проведен-
ному KPMG (опрошено 1400 руко-
водителей компаний из 36 стран), 
72% инвесторов считают, что «ин-
вестиции в активы энергоперехода 
ускоряются, несмотря на геополи-
тическую нестабильность». Но в то 
же время 75% признаются, что они 
«продолжают работать с проекта-
ми в сфере ископаемого топлива, 
особенно природного газа, призна-
вая его важность для энергетиче-
ской безопасности».

Одновременно граждане ЕС ак-
тивно голосуют против сторонни-
ков форсированного энергоперехо-
да, что уже привело к поражению 
на выборах в ФРГ и Австрии зеле-
ных партий.

На этом фоне подлинным лиде-
ром глобального энергоперехода 
становится... Китай. Его лидерство 
и в создании мощностей альтерна-
тивной энергетики, и в производ-
стве и продаже электромобилей 
не вызывает никаких сомнений. 
Однако в отличие от США времен 
Байдена или Западной Европы Пе-
кин делает ставку на гармоничное 
развитие всех отраслей энергетики. 

Внедрение ВИЭ не приводит к рез-
кому отказу от тех или иных видов 
энергоносителей, включая уголь. 
Кроме того, в Поднебесной не су-
ществует такого политического фе-
номена, как зеленая повестка, т. е. 
искусственного немотивированного 
давления на бизнес под соусом сни-
жения углеводородного следа. Да, 

экологическое законодательство 
КНР тоже ужесточается, а на уровне 
бизнес-сообщества принимаются 
более высокие природоохранные 
стандарты, но при этом политика 
по развитию ВИЭ не превращается 
в барьер для развития традицион-
ной энергетики или энергоемких 
отраслей. Поэтому у Китая есть все 
шансы создать «идеальную крышу», 
которая не нуждается «в ремонте», 
т. е. такую модель энергоперехода, 
которая учитывала бы интересы 
реальной экономики и населения. 
Совершенствование и тиражирова-
ние такой модели, в том числе с ис-
пользованием механизмов БРИКС, – 
важная задача международного 
сообщества, решение которой по-
зволило бы уйти от западной зеле-
ной истерии и создать условия для 
развития топливно-энергетического 
комплекса и борьбы с глобальной 
энергетической бедностью.-

Валерий Андрианов
доцент Финансового университета 

при правительстве рФ

После того как «неистовый Дональд» 
объявил о выходе США из Парижского 
соглашения и заявил о фактическом отказе от 
поддержки альтернативной энергетики, вся 
система государственного стимулирования 
климатической политики в стране начала 
рассыпаться как карточный домик

Пора ремонтировать 
крышу

Мнения, публикуемые в этой рубрике, не влияют 
на выбор и освещение новостей в остальной части 
газеты и могут не совпадать с позицией редакции

коММентарИИ

Международное право в его 
классическом виде подорвано 

нападением США и их сателлитов 
по НАТО на Югославию в 1999 г., а 
затем в 2014 г. окончательно разру-
шено санкционной атакой против 
России. Ситуацию качественно усу-
губляет объективный по своему ха-
рактеру распад единых глобальных 
рынков, идущий не первый год. Он 
создает все более очевидные пред-
посылки для разделения мира на 
макрорегионы с различными пра-
вовыми режимами, причем харак-
тер взаимодействия между этими 
макрорегионами в настоящее время 
представляется полностью неурегу-
лированным.

Складывающаяся картина уже 
близкого будущего человечества 
дополнительно усложняется много-
уровневым характером макрореги-
онов. Зоны, объединяющие страны 
со схожими правовыми режимами, 
будут, в свою очередь, сосущество-
вать с таможенными зонами, объе-
диняющими территории свободной 

или почти свободной торговли, а 
те – с валютными зонами. Их гра-
ницы будут неустойчивыми, и нель-
зя исключать, что здесь возникнет 
подлинная многополярность. То 
есть некоторые страны вполне могут 
оказаться в нескольких различных 

зонах одновременно (например, 
входить в валютную зону юаня, пра-
вовую – Англии и торговую – США).

Регулирование взаимодействия 
между во многом неустойчивыми 
и на первых порах перетекающими 
друг в друга макрорегионами пред-
ставляется головоломной правовой 
задачей, к решению которой чело-
вечеству тем не менее придется при-
ступить уже в ближайшие пять лет. 
Кроме того, перед юридическим со-
обществом стоит не менее сложная 
задача, которая заключается в вы-
делении из международного права 
корпуса положений, необходимых 
для функционирования современно-
го разделяющегося человечества и 
потому сохраняющего свое действие 
(например, морское право, регули-
рование интернета и проч.). При 
этом отдельные страны и макроре-
гионы будут вводить свои правовые 
особенности (в том числе явочным 
путем).

Перед российским юридическим 
сообществом в этих условиях стоит 

вряд ли сознаваемая им в полной 
мере фундаментальная задача ком-
плексной, всеобъемлющей сувере-
низации права. Сейчас она решает-
ся несистемно, кусочно-разрывным 
методом. В частности, сохраняюща-
яся приоритетность международных 
соглашений над российскими зако-
нами, закрепленная Конституцией, 
является совершенно неприемлемой 
содержательно. Необходима скорей-
шая и полная ревизия заключенных 
Россией международных соглаше-
ний с точки зрения национальных 
интересов, понимаемых прежде все-
го как развитие производительных 
сил.

Исключительно важным с практи-
ческой точки зрения представляется 
установление режима защиты граж-

дан России перед международными 
институтами. Правовую войну про-
тив собственных добросовестных 
граждан следует прекратить как 
можно быстрее.

Давно назрело введение энергич-
ного и широкого по охвату контр-

санкционного правового режима 
против враждебных России стран. 
Самоочевидным элементом тако-
го режима, предложенным еще в 
2015 г. Павлом Дуровым, является 
приостановка действия прав ин-
теллектуальной собственности их 
юридических и физических лиц 
вплоть до полного возмещения ма-
териального и морального ущерба, 
нанесенного ими нашим гражда-
нам.

Необходимо и оздоровление пра-
вовой системы России как таковой 
вне связи с драматическими внеш-
ними изменениями. Гармонизация 
российского законодательства, де-
зорганизованного изменениями по-
следних 30 лет в пользу заведомо ан-
тиобщественных сил. В частности, 

необходима нормализация работы 
судебной системы. Гуманизация си-
стемы наказания. 

Исправление этой ситуации и в це-
лом решение описанных проблем в 
прямом смысле слова условие сохра-
нения нашей Родины.-

Михаил Делягин
д. э. н. , заместитель председателя 

комитета Госдумы  
по экономической политике 

(«справедливая россия»)

И треснул мир 
на макрорегионы

Перед российским юридическим 
сообществом в этих условиях стоит 
вряд ли сознаваемая им в полной мере 
фундаментальная задача комплексной, 
всеобъемлющей суверенизации права
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Александр Ковальчук

XII санкт-Петербургский меж-
дународный фестиваль новой 
музыки будет посвящен 
графике звука – нетрадици-
онной музыкальной системе 
записи музыки, включающей 
графические, а также видео- и 
текстовые нотации

Крупнейший отечественный фо-
рум современной академиче-

ской музыки reMusik.org основан 
иранским композитором Мехди 
Хоссейни в 2011 г. и проводится 
ежегодно. В этом сезоне фестиваль 

состоится с 23 мая по 7  июня и 
охватит главные культурные пло-
щадки города, в числе которых 
Концертный зал Мариинского те-
атра, ЦВЗ «Манеж», остров Новая 
Голландия, Дом Радио, Новая сце-
на Александринского театра, Ше-
реметевский дворец, «Севкабель 
Порт» и другие.

Гл а в н а я  т е м а  ф е с т и в а л я  в 
2025 г. – графика звука. Проект 
стремится представить нетрадици-
онную музыкальную нотацию (си-
стему записи звуков при помощи 
любых письменных знаков) макси-
мально широко, поэтому публика 
увидит не только графические, но 

также видео- и текстовые нотации. 
Помимо концертов, посетителей 
ждут образовательные програм-
мы, творческие встречи, а также 
ставшие уже традиционными дис-
куссии под руководством компози-
тора Светланы Лавровой и многое 
другое.

Спектр музыкальных направле-
ний, который охватывает фести-
валь, практически безграничен: 
коллективы исполняют экспери-
ментальную, электроакустиче-
скую, электронную музыку, а так-
же создают мультимедийные про-
екты и участвуют в импровизаци-
ях. В новом сезоне на сцену выйдут 
российские и зарубежные коллек-
тивы. Например, ансамбли Répons 
и Shanghai New Music Ensemble, 
ансамбль солистов «Студия новой 
музыки», Московский ансамбль 

современной музыки, Vacuum 
Quartet, CEAM Artists, Санкт-Пе-
тербургский импровизационный 
оркестр, камерный хор Festino, ан-
самбль «Галерея актуальной музы-
ки», ансамбль Reheard, камерный 
хор Fortis, а также плеяда солистов 
и других участников фестиваля.

Образовательный блок XII Фе-
стиваля новой музыки включает в 
себя множество лекций, презента-
ций, круглых столов, мастер-клас-
сов и творческих встреч. В центре 
внимания традиционно окажутся 
«Композиторские курсы» под кура-
торством Александра Хубеева, ко-
торые пройдут уже в седьмой раз. 
В рамках этого образовательного 
проекта молодые авторы со все-
го мира, прошедшие конкурсный 
отбор, получат возможность пора-
ботать и усовершенствовать свое 

мастерство под руководством из-
вестных приглашенных исполни-
телей и композиторов с мировым 
именем.

В четвертый раз на форуме пред-
ставят и «Лабораторию импрови-
зационной и экспериментальной 
музыки» – проект пианиста и ди-
рижера Дмитрия Шубина. В этом 
году Дмитрий предложит аудито-
рии сосредоточиться на изучении 
графического изображения звука. 
Результаты работы лаборатории 
представят на итоговом концерте 
на Новой сцене Александринского 
театра 5 июня.

Традиционно вызывают боль-
шой интерес дискуссии под руко-
водством композитора Светланы 
Лавровой. Публику ждут разгово-
ры по следующим темам: «Миме-
сис и мимикрия  в новой музыке: 
нойз и звуковые ландшафты ре-
ального мира», «Конец времени 
больших композиторских техник», 
«Новая музыка и литературный 
язык», «Российская новая музыка в 
зеркале социальных изменений», 
«Фестивали новой музыки от Дарм-
штадтских курсов до  reMusik.org: 
музыка и социум», «Новая музы-
ка и искусственный интеллект: 
композитор vs машина». Помимо 
заинтересованных слушателей, к 
диалогам со Светланой ежегодно 
подключаются известные деятели 
культуры, композиторы и имени-
тые музыкальные критики.-

Татьяна Троянская,
Галина Столярова

«Упакованные грезы» в Эрми-
таже, «сестра печали» в по-
становке Анатолия Праудина, 
архитектурные жемчужины 
Возрождения на киноэкране: 
арт-маршруты недели с 30 
апреля по 8 мая

В Манеже Малого Эрмитажа от-
крылась выставка, вдохновлен-

ная женской модой эпохи «Вели-
кого Гэтсби»: в фокусе внимания 
главные бренды и герои модной 
индустрии «ревущих двадцатых» и 
начала 1930-х годов – периода рас-
цвета стиля ар-деко. 

Куратором выставки «Упакован-
ные грезы. Мода ар-деко из собра-
ния Государственного Эрмитажа 
и коллекции Назима Мустафаева» 
выступила Нина Тарасова, заведу-
ющая сектором прикладного искус-
ства отдела истории русской куль-
туры Государственного Эрмитажа.

В Малом Эрмитаже собрано бо-
лее 400 экспонатов, а в центре 
сюжета – гламурные, блестящие, 
сверкающие бисерные платья, 
созданные в мастерских самых 
именитых западноевропейских 
модельеров того времени, в числе 
которых Поль Пуаре, Жанна Лан-
вен, Мариано Фортуни, Эдвард Мо-
лине, Люсьен Лелонг. В диалоге с 
костюмами выступает и коллекция 
обуви, позволяющая оценить вы-
сочайший уровень ремесленного 
мастерства таких мэтров обувно-
го дела, как Пьетро Янторни, Ан-
дрэ Перуджиа, Израэль Миллер и 
Сальваторе Феррагамо. 

В экспозиции представлены так-
же изделия культовых обувных 
мануфактур того времени – от 
Hellstern & Sons и Netch et Frater до 
Francois Pinet и Saks Fifth Avenue 
и многих других. Изюминка обу-
вной части экспозиции – коллек-
ция целлулоидных каблуков. Этот 
особый вид обувных аксессуаров 

ар-деко французские мастера су-
мели возвести поистине в ранг 
искусства.

Драйва модной выставке добав-
ляет автомобиль Buick 44 серии, 
выпущенный в США в 1929–1939 гг. 
Перед нами самый продаваемый 
автомобиль эпохи,  мощность дви-
гателя которого составляла 81 ло-
шадиную силу.  Железный конь 
был способен развивать скорость 
до 145 км/ч. Из 6195 машин, вы-
пущенных в этой серии, в России 
оказался лишь один. Автомобиль 
принадлежит коллекционеру Вади-
му Задорожному, основателю Му-
зея техники, который и предоста-
вил Эрмитажу раритетную модель 
специально для этого проекта. 

Мода и искусство составляют 
на выставке органичный и выра-
зительный дуэт, развивая сюжет 
о взаимном влиянии. В диалоге с 
модными нарядами выступают ше-
девры из эрмитажного собрания 
живописи и рисунка этого перио-
да – картины Анри Матисса, Кеса 
ван Донгена, работы Рауля Дюфи, 
Эрте и других мастеров. Атмос-
ферный акцент – эффектные кино-
афиши 1920-х гг. из коллекции пе-
чатной графики Государственного 
Эрмитажа.

Эпоха итальянского Возрождения 
встретит зрителей 2 мая в киноте-
атре «Аврора», где покажут доку-
ментальный фильм Франческо Ин-
верницци «Арт-лекторий: Джотто. 
Предчувствие Ренессанса». Картина 
представляет собой рассказ о фре-
сковых ансамблях Капеллы Скрове-
ньи, Палаццо делла Раджоне, Церк-
ви Эремитани, Баптистерия собора 
Падуи и Оратория святого Георгия с 
комментариями историков, искус-
ствоведов, исследователей падуан-
ской культуры XIV века.

Врач и гуманист Микеле Савона-
рола писал в начале XV века о том, 
что в Падую стоит отправиться ка-
ждому, кто хочет научиться совре-
менной живописи. Основание Па-
дуанского университета в 1222 г. и 

духовная революция, совершенная 
святым Антонием Падуанским, 
сделали Падую XIV в. центром нау-
ки, литературы и изобразительно-
го искусства, который прославили 
открытия, предвосхитившие эпоху 
Возрождения. Фильм, съемки ко-
торого проводились в Падуе, по-
зволяет рассмотреть и изучить во 
всех подробностях целую россыпь 
легендарных произведений искус-
ства. 

Театры Петербурга вовсю гото-
вятся к 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Самый 
молодой государственный драма-
тический театр Санкт-Петербур-
га «ДРАМ.ПЛОЩАДКА» 7 и 8 мая 
представит на камерной сцене ки-
ностудии «Лендок» музыкальный 
спектакль «На всю оставшуюся 
жизнь». Постановка Сергея Бызгу 
посвящена всем, кто отдал свои 
жизни за Родину. Название спекта-
кля – строка из популярной песни 

композитора Вениамина Баснера 
на стихи драматурга Бориса Вахти-
на и кинорежиссера Петра Фомен-
ко, снявшего одноименный телесе-
риал «На всю оставшуюся жизнь» 
по повести Веры Пановой (1975). 
Спектакль будет состоять из песен 
военных лет, но не самых популяр-
ных, а редко исполняемых. Их ког-
да-то пели Марк Бернес, Леонид 
Утесов, Клавдия Шульженко, Булат 
Окуджава. В спектакле прозвучат  
песни, написанные после войны, 
но ей посвященные, Владимира 
Высоцкого, Людмилы Гурченко, 
Елены Камбуровой и современных 
авторов – Олега Митяева и Гарика 
Сукачева. Играют и поют песни в 
спектакле студенты актерской ма-
стерской Сергея Бызгу.

В Театре-фестивале «Балтийский 
дом» ко Дню Победы поставили 
спектакль по повести Вадима Шеф-
нера «Сестра печали». Премьера 
постановки состоится 7 и 8 мая на 

Малой сцене театра. В центре сю-
жета история о ленинградской мо-
лодежи сороковых годов ХХ в. Глав-
ный герой Толя учится в техникуме, 
делит комнату со своими однокурс-
никами Гришкой, Костей и Володь-
кой.  Все четверо – выпускники дет-
дома, простые ребята, сплоченные 
общими трудностями. В какой-то 
момент жизнь разбрасывает их в 
разные стороны. Когда Толю на-
правляют на временную работу в 
другой город, он знакомится там с 
Лелей, и эта встреча становится са-
мой важной в его судьбе. Влюблен-
ные еще не знают о том, что не за 
горами война и жизнь вскоре вый-
дет из привычного мирного русла. 

Одно из наиболее точных выска-
зываний об этой книге принадле-
жит историку Василию Молодяко-
ву: «Это лучшая прозаическая кни-
га о Великой Отечественной войне. 
Точнее, о людях на войне – простых 
молодых ленинградцах, как сам ав-
тор, которых не готовили к Подвигу 
и которые этот Подвиг совершили. 
В ленинградских зеркалах враг не 
отразился». 

Режиссер спектакля  Анатолий 
Праудин известен внимательней-
шей многомесячной работой с ма-
териалом, глубинным разбором 
ролей с артистами. От публики 
этот театр также требует внима-
тельного отношения: чувствен-
ного и умственного труда и даже 
терпения. Однако именно в таких 
«неудобных» условиях открывает-
ся истина и глубина театра, под-
линные переживания и сама суть 
души человека.-

Афиша недели: 
выбор редакции

Графика звука
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Спектакль «На всю оставшуюся жизнь» / киностУдия «лендок» «Арт-лекторий: Джотто. Предчувствие 
Ренессанса» / кинотеАтр «АВрорА»


